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ДЖОРДЖ БУШ
А вот слона из НАТО мы и не заметили 

— или, вернее, за давностью лет успели из-
рядно подзабыть о его существовании. Зато 
об этом хорошо помнит бывший президент 
Чехии Вацлав Клаус, который когда-то лично 
присутствовал при появлении на свет этого 
«политического животного». Выступая на 
всемирном форуме в Давосе, Клаус назвал 
неожиданную (неожиданную — только на 
первый взгляд) причину и дату старта нынеш-
него украинского кризиса. Даже в России в 
качестве подобной даты принято обозначать 
либо государственный переворот в Киеве 
в 2014 году, либо начало Майдана в 2013 
году. А вот обладающий хорошей памятью и 
умением мыслить логически Вацлав Клаус 
отодвигает эту дату еще на пять лет назад. 
По его убеждению, вооруженное противо-
стояние на Украине началось еще в апреле 
2008 года — в момент, когда НАТО приняло 
принципиальное решение о включении в 
свой состав Тбилиси и Киева. 

Вацлав Клаус: «Эта война началась 4 
апреля 2008 года. В этот день на саммите 
НАТО в Бухаресте было принято решение 
включить Украину и Грузию в состав НАТО. 
Я присутствовал при этом событии. Я там 
сидел и уже знал, что то, что происходит, 
является трагической ошибкой. 
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В январе должна быть начата де-
портация русских из Латвии. Оттуда го-
товятся высылать более тысячи наших 
соотечественников. Основное обвине-
ние в отношении этих людей, многие 
из которых прожили там всю жизнь, 
что они не в состоянии выучить и сдать 
экзамены на государственный язык 
страны, в которой постоянно прожи-
вают. Кто-то не может, потому что уже 
преклонного возраста, кто-то просто не 
хочет, потому что русский патриот.

Там они явно не нужны, но вот нужны 
ли здесь?

МИД России назвал происходящее 
сегодня в Латвии варварством и дис-
криминацией. Официальный спикер 
ведомства Мария Захарова подтвер-
дила, что всем согражданам, которые 
станут жертвами такого отношения, бу-
дет оказана необходимая помощь, соз-
даны условия для нормальной жизни в 
России. «На произвол судьбы никого не 
бросим», — пообещала Захарова.

Что-что, а своих, как сказал когда-
то главный герой фильма «Брат-2», 
мы не бросаем. Обещают помочь с 
оформлением гражданства, переез-
дом, трудоустройством.

Это история человека, который при-
ехал сюда из Латвии, чтобы остаться в 
России навсегда. И вот с какими труд-
ностями ему пришлось столкнуться 
на месте.
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ПЕРЕХОД НА ЛИЧНЫЕ
Почему россияне предпочитают кеш

Спрос россиян на наличные 
деньги неожиданно вырос. Об этом 
свидетельствует свежая банковская 
статистика: средний чек снятия ру-
блей в банкоматах увеличился на 
четверть — до 35 тысяч, против 28 
тысяч год назад. Динамику трудно 
назвать взрывной, однако она под-
тверждает устойчивую тенденцию: 

даже сегодня, во времена безого-
ворочного всевластия онлайн-
платежей, банковских карт и циф-
ровых денег, очень многие отдают 
предпочтение осязаемым купюрам. 
Кеш — это, выражаясь словами Хе-
мингуэя, тот «праздник, который 
всегда с тобой». 
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ТАБАЕВКА, КУПЯНСК, ХАРЬКОВ... 
ВСУ, похоже, в спешке готовят-

ся к наступлению наших войск на 
Купянск в Харьковской области. По 
крайней мере с мест сообщают об 
эвакуации некоторых подразделе-
ний ВСУ, а также госпиталя. Украин-
ские генералы подтверждают: груп-
пировка ВСУ в Купянске находится 

в сложной ситуации. Минобороны 
России сообщило 29 января о полном 
освобождении Табаевки, ключевого 
населенного пункта на Купянском на-
правлении, за который в последние 
дни шли ожесточенные бои.
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Наши войска потеснили ВСУ 
на ключевом направлении
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«МОСФИЛЬМУ» — 100
Карен Шахназаров: 

«Мне удалось 
проработать 

на «Мосфильме» 
всю жизнь. 

Это большая 
привилегия»

30 января киностудия 
«Мосфильм» отмечает 100-
летие. Именно в этот день век 
назад состоялась премьера 
фильма «На крыльях ввысь» 
Бориса Михина, с которого и 
пошел отсчет жизни старейшей 
кинофабрики. 
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Русским беженцам из недружественных стран получить гражданство 
труднее, чем трудовым мигрантам
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В 2018 году русскоязычные 
в Латвии еще открыто боролись 

за школы с преподаванием 
на русском, но проиграли.

Постоянные 
толпы 
посетителей 
в отделе по 
вопросам 
гражданства 
УВМ ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу 
на ул. Красного 
Текстильщика.
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Арбитражный суд в Лозанне 29 января вынес 
максимально жесткое решение в отношении 
российской фигуристки Камилы Валиевой, 
лишив ее всех медалей, званий, наград 
и призовых, начиная с 25 декабря 2021 года, 
на четыре года. Это еще один удар по нашему 
спорту.

ТРАНСПОРТ СТАНЕТ ИСТОЧАТЬ АРОМАТЫ ПИОНА 
И СЛАДКОГО ПЕРСИКА

Чем будет пахнуть эска-
латорная галерея на Воро-
бьевых горах, пересадоч-
ный узел «Деловой центр» 
и три столичных автовок-
зала, смогут выбрать мо-
сквичи. Парфюмеры раз-
работали десять ароматов, 
среди которых есть свежая 
сирень, имбирь и корица, 
сладкий персик.

Как узнал «МК», жите-
ли столицы могут поуча-
ствовать в выборе аро-
матов для московского 

транспорта. Приятными 
запахами предлагается 
наполнить ТУ «Деловой 
центр», который объеди-
няет БКЛ, Солнцевскую и 
Филевскую линии, эска-
латорную галерею и авто-
вокзалы «Центральный», 
«Саларьево» и «Северные 
ворота». Парфюмеры при-
думали как классические 
ароматы, такие, как белый 
пион, свежая трава, экзо-
тические фрукты и яго-
ды, так и ассоциативные, 

например зимний лес. 
Понюхать каждый и про-
голосовать за наиболее 
приятные можно на стан-
ции метро «Курская» до 5 
февраля 2024 года. 

По результатам опроса 
специалисты разместят 
небольшие устройства, 
которые будут распылять 
выбранные ароматы на ин-
фраструктуре метрополи-
тена. Все они безопасны, 
гипоаллергенны и одобре-
ны Роспотребнадзором.ПОЛИЦЕЙСКИМ ПРИШЛОСЬ ОСВОИТЬ ПРОФЕССИЮ АКУШЕРА

Прямо на улице роди-
ла ребенка 28-летняя 
жительница Москвы 29 
января. Разрешиться от 
бремени ей помогли по-
лицейские и… прораб с 
местной стройки. 

Как стало известно 
«МК», у уроженки Кирги-
зии, которая прогулива-
лась по улице Синявин-
ская, начались сильные 
схватки, а вскоре отошли 
воды. Беременная позва-
ла на помощь прохожих 
и приняла удобную позу 
для родов на снегу. Роже-
ницу заметили работники 
стройки. На помощь к бед-
няге пришел прораб, ко-
торый в скором времени 

подозвал к мамочке со-
трудников полиции из 
столичного ОМВД Рос-
сии по Молжаниновско-
му району (в их числе был 
полицейский-водитель 
патрульно-постовой 
службы полиции). Со-
трудники оказали первую 
помощь роженице, позво-
нили в дежурную часть и 
отчитались о случившем-
ся. Дежурный сотрудник 
вызвал «скорую помощь». 
Из-за полного раскрытия 
шейки матки виднелась 
голова ребенка (у жен-
щины это третьи роды), 
и полицейскими было 
принято решение нику-
да не везти пациентку, а 

принимать роды на месте. 
Совместно с работником 
стройки они приняли роды 
у женщины. Прораб, взяв 
новорожденную на руки, 
постучал малышку по 
спинке, и она заплакала. 

В скором времени на ме-
сто ЧП приехали врачи. 
Медицинские работни-
ки осмотрели ребенка и 
мать и в срочном поряд-
ке доставили пациентов 
в больницу. 

ВМЕСТО ЗВЕРЯ ОХОТНИК ПОДСТРЕЛИЛ 
ПЕНСИОНЕРКУ

На один глаз ослепла 
64-летняя пенсионерка, 
которая 26 января была 
ранена в голову в деревне 
Глуховка Чеховского го-
родского округа. Женщи-
на находилась в палатке 
возле карьера, когда в нее 
прилетела шальная пуля 
охотника.

Как выяснил «МК», в тот 
день с утра москвичка 
пошла с родственником 
на зимнюю рыбалку на 
местный карьер. Жен-
щина постоянно живет с 
братом и его супругой на 

даче. После обеда рыба-
ки услышали выстрелы, 
которые доносились из 
леса. Когда дама зашла в 
палатку погреться, то была 
ранена в затылок из кара-
бина. Брат пострадавшей 
позвонил своей супруге, 
и они на санках отвезли 
раненую в деревню, куда 
по пути вызвали «скорую 
помощь». Пенсионерке 
понадобилась срочная 
операция. 28 января ее 
перевели из реанимации 
в обычную палату. Женщи-
на наполовину ослепла — у 

нее не видит правый глаз. 
Она находится в шоковом 
состоянии. 

Стрелком оказался 
местный охотник, кото-
рый приехал в лес, что-
бы потренироваться в 
стрельбе по мишеням из 
самозарядного карабина 
«Тигр». В полиции муж-
чина заявил, что даже не 
подозревал, что попал в 
человека. Стражи порядка 
возбудили уголовное дело 
по статье «Причинение 
тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности».

БОЛЬНОЕ УХО ЕДВА НЕ ПРЕВРАТИЛО 
ЖЕНЩИНУ В ИНВАЛИДА

Подмосковные врачи 
спасли женщину с гной-
ным отитом, который вы-
звал паралич конечностей. 
Специалистам пришлось 
выполнить трепанацию че-
репа для удаления гноя.

Как узнал «МК», в но-
вогодние праздники в 
отоларингологическое 
отделение Балашихин-
ской больницы поступила 
28-летняя молодая мама 
с малышом на грудном 
вскармливании. Женщи-
на пожаловалась на боль 
и выделения из уха. Кроме 
того, у нее парализовало 
правую руку и ногу. 

Пациентке провели КТ, 
по результатам которого 

выявили признаки менин-
гоэнцефалита — воспале-
ния головного мозга. Врачи 
выполнили операцию на 
среднем ухе и провели тре-
панацию черепа для дрени-
рования гнойного процес-
са. Гнойный отит вызвал у 
пациентки внутричерепные 
осложнения, и был запу-
щен инфекционный про-
цесс. Гной, скопившийся 
в мозгах, начал давить на 
зоны, которые отвечают 
за движение конечностей. 
В результате женщина не 
могла поднять ни руку, ни 
ногу, они ощущались как 
парализованные. 

Послеоперационный 
период проходил гладко. 

Пациентка пришла в себя 
еще в реанимации, функ-
циональность руки и ноги 
постепенно полностью 
восстановились. Пока что 
она находится в больнице, 
под наблюдением специ-
алистов. 

СЛЕДОВАТЕЛЯ ПО ДЕЛУ О СТРЕЛЬБЕ В «МОСКВА-СИТИ» 
ПОСАДИЛИ ЗА МАХИНАЦИИ С ПУЛЯМИ

«Нет слов — одни слезы» 
— так прокомментировала 
жесткий приговор бывше-
му следователю Главного 
следственного управле-
ния СКР по Москве Лево-
ну Агаджаняну его жена. 
Как сообщал ранее «МК», 
бывший правоохранитель 
обвинялся в фальсифика-
ции материалов рассле-
дования обстоятельств 
перестрелки, произошед-
шей в 2017 году в башне 
«ОКО» в «Москва-Сити». В 
результате перестрелки 
один человек погиб и пять 
получили ранения.

По версии обвинения, 
бывший следователь хотел 
тем самым оказать услугу 
бизнесмену Гавриилу Юш-
ваеву, охранники которого 
и устроили перестрелку с 
росгвардейцами и сотруд-
никами ЧОП. Следователь 
пытался свести к миниму-
му виновность инициато-
ра перестрелки, главы 
личной охраны Юшваева 
Магомеда Исмаилова, ква-
лифицировав его действия 
как хулиганство. Для этого 
Агаджанян вписал в мате-
риалы следствия данные 
о том, что Исмаилов был 
лишь гостем вечеринки, 
проходившей в ресторане 

башни «ОКО», что он не 
охранял своего босса и не 
отдавал приказа открыть 
стрельбу. Также он про-
сил одного из очевидцев 
изменить свои показания: 
исключить из них сведе-
ния о том, что охранники 
Юшваева участвовали в 
перестрелке. Кроме того, 
он уничтожал или подта-
совывал вещдоки, в том 
числе пули, извлеченные 
из тел погибшего и ране-
ных. По его версии, по-
терпевшими были именно 
охранники.

В ходе прений сторон 
прокуратура запросила 
для экс-следкомовца 12 
лет колонии. В понедель-
ник Замоскворецкий суд 
приговорил его к 11 годам 
тюрьмы. Помимо внуши-
тельного срока Агаджа-
нян не сможет в течение 
3 лет занимать должно-
сти на государственной 
и муниципальной служ-
бе. Также он лишен зва-
ния майора юстиции. 
Кроме того, Агаджанян 
выплатит 7 миллионов 
рублей морального вреда 

сотруднику центра спец-
наза Росгвардии Дмитрию 
Якобсону. Росгвардеец 
получил тяжелое ране-
ние в живот от охранников 
Гавриила Юшваева, а сле-
дователь попытался пред-
ставить ситуацию так, что 
именно они были потер-
певшими в этой истории. 
Кстати, стандартный раз-
мер компенсации обычно 
составляет 100–150 тыс. 
рублей.

Агаджанян выслушал 
приговор спокойно, только 
улыбнулся жене Екатери-
не. Напомним, их бракосо-
четание состоялось в СИЗО 
12 мая 2022 года. Процеду-
ра заняла 20 минут, члены 
ОНК Москвы даже не успе-
ли толком рассмотреть же-
ниха. Зато невесту видели 
все. Она пришла на цере-
монию в брючном костю-
ме. Причем долгое время 
следователь, который вел 
дело Агаджаняна, не давал 
разрешение на брак. Сам 
подследственный считал, 
что это способ давления, 
так как следователь знал, 
как важна эта процедура 
для заключенного. Когда 
же регистрация прошла, 
паре стали разрешать ре-
гулярные свидания. 

МОСКВИЧКА ВЫСАДИЛА ДОЧЬ НА 
МКАД В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

Несколько администра-
тивных взысканий получи-
ла 44-летняя москвичка, 
которая в пятницу после 
ссоры высадила свою 15-
летнюю дочь из машины 
на Московской кольцевой 
автодороге и уехала. Жен-
щина пожаловалась, что не 
справляется с воспитани-
ем подростка.

Как стало известно 
«МК», с утра москвичка, 
работающая главным 
бухгалтером, повздори-
ла с дочерью. Причиной 
конфликта стали долгие 
сборы девятиклассницы 
в школу. К сведению, еже-
дневно женщина отвозит 
в учебное заведение двух 
своих детей (младшему 
сыну 8 лет) с юга на вос-
ток Москвы.

В тот день дети опаз-
дывали на уроки практи-
чески на 40 минут. Когда 
машина уже была в пути, 
школьница неоднократно 
негативно высказывалась 
в адрес матери, брат же 
молча сидел и играл в те-
лефоне. На 21-м киломе-
тре МКАД родительница, 
нервы которой не выдер-
жали, остановилась око-
ло автобусной остановки и 
предложила разъяренной 
дочери доехать до школы 
самостоятельно. Девуш-
ка отказалась, после чего 
москвичка продолжила 
путь. Внезапно сидящая 
на заднем сиденье обо-
зленная девятиклассни-
ца стала избивать кулака-
ми мать. Женщина, дабы 
предотвратить аварийную 
ситуацию, остановилась у 
обочины и попросила дочь 
выйти на улицу. Выйдя из 
машины, школьница пере-
лезла через ограждение 
и села в сугроб. Назло 

матери она не отвечала 
ни на ее крики о возвра-
щении, ни на звонки на 
мобильный. Родитель-
ница решила довезти до 
школы младшего ребенка, 
а позже вернуться за до-
черью. Мать отвезла вто-
роклассника, после чего 
неоднократно пыталась 
дозвониться до дочери, но 
та не брала трубку. Оказа-
лось, что в этот момент к 
ней подъехал экипаж ДПС, 
сотрудники которого за-
брали ребенка и отвезли в 
карман безопасности. Да-
лее молодую особу доста-
вили в отдел полиции, куда 
в дальнейшем приехала и 
мать. Москвичку оштрафо-
вали на 3 тысячи рублей за 
остановку транспортного 
средства в неположенном 
месте, а также привлекли к 
административной ответ-
ственности по статье «Не-
надлежащее исполнение 
родителями обязанностей 
по воспитанию несовер-
шеннолетних» и постави-
ли на профилактический 
учет.

Как рассказали род-
ственники, буквально на 
днях женщина и двое ее 
детей переехали от быв-
шего сожителя к бабушке. 
Ранее мужчина следил за 
дисциплиной школьников 
и помогал москвичке в вос-
питании, однако теперь 
с детьми родительнице 
приходится справляться 
самой, так как бабушка не 
сильно жалует внуков. 

По словам москвички, 
дочь частенько выводит 
ее из себя, вступает в 
словесную перепалку. 
Девушка учится не очень 
хорошо и уже не раз опаз-
дывала в школу из-за дол-
гих сборов.

telegram:@mk_srochno

В ходе прений сто
прокуратура запрос

Жена 
следователя 
Екатерина.
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Отцы троих детей могут 
получить отсрочку 
от мобилизации 
Многодетные отцы с тремя детьми 
могут быть освобождены от призыва 
по мобилизации. Долгожданные по-
правки в закон «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации» могут 
быть рассмотрены Госдумой уже в 
марте. На что еще смогут рассчиты-
вать семьи с детьми и появятся ли в 
России штрафы за развод, расска-
зала глава Комитета нижней палаты 
по защите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства Нина 
Останина. 

В России сейчас 2 млн 300 тысяч много-
детных семей, и это очень мало, считает де-
путат Нина Останина (КПРФ). Из них почти 
половина, 1 млн 100 тысяч, — это семьи с тремя 
детьми. Но государство их в полной мере не за-
щищает. Самое острое — отцы из таких семей 
подлежат призыву по мобилизации. По закону 
минимум для отсрочки — четверо.

— Мой законопроект, а он внесен в Гос-
думу, сейчас найдет поддержку. Потому что 

мои поправки в директиву Генштаба были 
поддержаны Генштабом. 11 тысяч отцов 
вернулись, будучи уже мобилизованными, 
— напомнила Нина Останина и добавила: — 
этого недостаточно, нужен закон. Чтобы не 
допустить ненужной, излишней социальной 
напряженности, я составила письмо в Комитет 
по обороне и уже получила подтверждение 
со стороны председателя Андрея Картапо-
лова о том, что в марте законопроект будет 
рассмотрен. 

 По мнению Останиной, такие меры важны 
не только для тех, у кого уже есть трое детей. 
Потому что они — про доверие к государству. 
А без него никто рожать не то что троих, даже 
одного ребенка не станет. 

— Я с трудом могу себе представить бу-
дущих молодоженов, которые сели в кафе за 
фужером вина с букетом цветов, сидят и рас-
считывают: «вот если будет у нас маткапитал 
600 тысяч, тогда мы вступим в брак и родим 
ребенка». Нет, нужно доверие, уверенность, 
что завтра все это не отменится, — подчер-
кнула глава семейного комитета ГД.

 Правда, пока с уверенностью не все 
гладко. Взять, к примеру, сам по себе статус 
многодетной семьи. Он бессрочный, это от-
дельно оговорено в указе. А толку-то? 

— Во втором пункте (указа. — Прим. 
«МК») говорится, что меры поддержки уста-
навливаются до того, как старшему ребенку 
исполнится 18 лет, — пояснила Нина Оста-
нина. — Иными словами, в семье трое детей. 
Семья получает статус многодетной. Удо-
стоверение остается пожизненно. Но меры 
соцподдержки — например, бесплатное 
посещение парков-музеев-выставок — до 
исполнения ребенку 18 лет. Исполнилось — 
всё, будьте добры, статус и удостоверение в 
кармане, но вы уже никуда не пойдете. 

 Глава семейного комитета уверена: если 
статус дается бессрочно, то и меры поддерж-
ки — тоже. Впрочем, президентский указ — 
документ рамочный. К нему должны быть 
еще и разъяснения. Останина за ними уже 
обратилась. К тому же есть еще и региональ-
ный аспект. Например, в Москве многодетные 
получают поддержку до совершеннолетия 
младшего ребенка. С одной стороны, столи-
ца — регион-донор, с нее и спрос особый. С 
другой... в общем, нужны разъяснения. 

 Не теряют думцы надежду привить идею 
многодетности россиянам прямо со школьной 
скамьи. Даже вводят в программу для этого 
предмет «Семьеведение». Правда, факуль-
тативный и без оценок. Долгое время обще-
ственность гадала: что же там такого будут 
преподавать? Вряд ли ведь будут учить жену 
щи варить. Нина Останина приоткрыла завесу 
тайны: как вариант — можно старшеклассниц 

знакомить с законодательствами других 
стран. А то выскакивают за иностранцев — 
потом хоть волком вой. 

 Глава Комитета по защите семьи при-
вела конкретный пример, как наши молодые 
соотечественницы становятся жертвами 
европейской ювенальной юстиции. И это 
не Скандинавия и не Прибалтика, а Италия. 
По местным законам ребенок, рожденный в 
юрисдикции Рима, при разводе остается с 
отцом-итальянцем. После начала СВО многие 
российско-итальянские браки рухнули из-за 
истерики про «агрессивных русских». Детей 
матерям не отдали, а они не понимали, как 
защитить свои права. 

 На разводы с иностранцами российское 
государство повлиять вряд ли может. А вот 
свои, местные семьи вроде как способно 
образумить. Но не кнутом, как накануне пред-
ложил депутат Виталий Милонов: штрафовать 
супругов, решивших расторгнуть брак, на 
сто тысяч рублей. Ну или отправлять их на 
обязательные работы в зону СВО. 

— От нас другого ждут — закона о со-
циальном жилье и первом рабочем месте. 
Никогда никакими запретными мерами про-
блемы не решишь. Зачастую семейная жизнь 
дает трещину из-за бытовых неурядиц. Задача 
государства — обеспечивать базовые потреб-
ности. Это жилье и зарплаты, — подчеркнула 
Нина Останина. 

Татьяна АНТОНОВА.

ТАБАЕВКА, 
КУПЯНСК, 
ХАРЬКОВ... 
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Как сказал «МК» глава Центра 
военных и политических иссле-
дований Андрей Клинцевич, на 
Харьковском направлении уже 

в ближайшее время наши танки могут схлест-
нуться с американскими «Абрамсами», кото-
рые ВСУ пока держат в резерве.

Данные о возобновившемся с новой си-
лой продвижении наших войск на Купянск ста-
ли поступать с фронта в эти выходные. По до-
кладам наших военных, поражены несколько 
пунктов временной дислокации противника, 
уничтожены объекты транспортной инфра-
структуры. «Купянск-Узловая не работает. В 
фортификациях затопление. Личный состав 
ВСУ ищет альтернативу дислокации», — опи-
сывают ситуацию местные источники. 

Кроме того, по их данным, противник 
эвакуировал из Купянска все органы власти 

и госпиталь, а линия «стратегической обо-
роны» ВСУ «срочно доделывается до Изюма 
и реки Оскол».

То, что на этом участке для ВСУ сложилась 
очень сложная обстановка, подтверждает и 
харьковская областная военная администра-
ция. Так, по словам ее руководителя Олега 
Синегубова, ВСУ за последнее время отбили 
порядка 13 атак.

По словам военного эксперта Ан-
дрея Клинцевича, Купянск важен для нас 

в том числе из-за своего географического 
расположения. 

— Купянск и ряд городов на берегу 
Оскольского водохранилища — это очень 
важный рубеж с тактической точки, — сказал 
он. — Там очень удобно прижать противни-
ка к воде, отбросить его на правый берег и 
выстроить линию фронта как раз по этому 
достаточно большому водному рубежу, как 
это происходит у нас в Херсонской области 
по Днепру. Затем можно будет перебросить 
резервы на другие участки фронта, а здесь 
обороняться меньшими силами.

— Поступает информация, что 
противник уходит из Купянска, сдал 
Табаевку... 

— Купянск — это город, который разделен 
водой на две части. Еще с осени прошлого 
года ВСУ перебрасывали на правый берег 
свои штабы, артиллерия частично уже нахо-
дится как раз на правобережье. На левой же 
стороне находятся подразделения, которые 
обороняются и сдерживают наш натиск.

— Насколько серьезная для ВСУ об-
становка на этом участке?

— Вообще фронт на Купянском направле-
нии достаточно живой. Южнее города находят-
ся три небольших населенных пункта, где есть 
переправы на правый берег. По этим мостам 
неоднократно наносились удары, частично они 
разрушены, где-то они еще находятся в таком 

полурабочем состоянии. Для ВСУ это тяжелая 
ситуация. Дело в том, что в районе Авдеевки у 
них ситуация, я бы сказал, катастрофическая, 
поэтому туда нужно перекидывать резервы. 
Соответственно, на Купянское направление 
они тоже вынуждены перебрасывать попол-
нение. Там, например, находится 4-я танковая 
бригада с танками «Абрамс», которые пока в 
боях не засветились. Поэтому я думаю, что в 
ближайшее время наша 1-я танковая армия с 
ними сойдется в бою.

— Последнее время некоторые ана-
литики призывают не верить противнику 
о его плачевном состоянии дел, в част-
ности, это касается живой силы. Мол, у 
ВСУ еще людей хватает.

— На линии фронта мы действительно 
пока не чувствуем, что у ВСУ есть недоста-
ток в живой силе. С личным составом у них 
все нормально. Да, качество снизилось, да, 
солдаты не настолько хорошо обучены, как 
прежние подразделения, которые воевали 
в 2022–2023 годах. Но тем не менее личный 
состав у ВСУ есть, его меньше не становится. 
Мобилизационные мероприятия на Украине 
продолжаются. Да, люди там сопротивляют-
ся, но все равно территориальные центры 
комплектования выгребают и рабочих с за-
водов, и правоохранителей, и даже женщин 
и мобилизуют их на фронт.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Я пытался возражать. Но США и 
Великобритания (Джордж Буш и 
Гордон Браун) протолкнули это 
решение, несмотря на позицию 

большинства участвовавших в саммите стран 
и несмотря на возражения со стороны Германии 
и Франции». Дальше Клаус признает: в этот 
момент его накрыла глубокая депрессия, вы-
званная и пониманием того, что ждет Европу и 
мир впереди, и поведением его коллег — других 
участников саммита, которые «проявили без-
ответственность и хранили молчание в течение 
того очень долгого вечера». А еще экс-президент 
Чехии замечает: «Хорошо известно, что посол 
США в Москве Уильям Бернс предупредил в тот 
момент американское правительство, что для 
России это означает пересечение так называе-
мых «красных линий». 

Что эти «красные линии» означали на прак-
тике, стало ясно уже в августе того же самого 
2008 года. Краткосрочный военный конфликт 
России и Грузии поставил жирный крест на напо-
леоновских планах тогдашнего президента этой 
страны Михаила Саакашвили. А  первоначально 
угрожавший Москве страшными карами Запад 
«съел» это свое обещание. Отношения РФ и США 
вступили в фазу «перезагрузки». Но, как стало 
ясно сейчас, это был лишь фасад: запущенный 
в Бухаресте в 2008 году механизм украинского 
кризиса продолжал набирать обороты. 

Еще одна пронзительная цитата из Вацлава 

Клауса: «Всей украинской войны можно было и 
надо было избежать. Нам необходимо признать, 
что мы — весь остальной мир — провалились… 
Геополитические дебаты по этому поводу носят, 
особенно в Европе и США (и в моей собственной 
стране — в Чешской Республике), незаслуженно 
поверхностный характер. В ходе этих дебатов 
избегаются важные детали информации по 
поводу Украины, всего региона и общего гео-
политического контекста». Давайте попытаемся 
вытащить на свет детали, которые на Западе 
старательно заметают «под ковер». Их главная 
составляющая в том, что фиаско в Грузии ни-
коим образом не затормозило планы НАТО по 
включению в ряды своих членов Украины. Урок 
из злоключений Михаила Саакашвили не был из-
влечен. И это относится и к западным лидерам, 
и к украинской политической элите. 

«Евроатлантическая интеграция» была в 
Киеве задачей номер один и при президенте 
Викторе Ющенко, и при президенте Викторе 
Януковиче. Да-да, я не ошибся — и при Яну-
ковиче тоже. Конечно, если Ющенко был четко 
ориентирован только на Запад, то Янукович 
сначала пытался играть на два фронта одно-
временно, а потом решил поиграть в шантаж 
Запада, угрожая ему полностью переориен-
тироваться на Россию. Но это никоим образом 
не меняет сути дела: став президентом в 2010 
году, Виктор Федорович до самого конца 2013 
года не отказывался от «евроатлантического 

вектора». А когда вдруг решил отказаться, было 
уже поздно. 

Есть Вацлаву Клаусу что сказать и по пово-
ду первоначальных целей Москвы в ходе СВО: 
«Есть все доказательства того, что 24 февраля 
2022 года русские намеревались не оккупи-
ровать Украину, а поменять режим в Киеве и 
предотвратить вступление Украины в состав 
НАТО. В этом заключается причина того, что 
они зашли на Украину с очень небольшими по 
своему составу военными силами». Оценивая 
нынешнюю ситуацию, экс-президент Чехии 
замечает, что конфликту не видно конца, и со-
ветует «начать переговоры — не только между 
Россией и Украиной». 

Но этот совет Вацлава Клауса на Западе 
точно в данный момент никому не нужен — как 
не нужна и вся его правда о первоисточнике 
украинского кризиса. Речь экс-президента Че-
хии в Давосе была, оказывается, произнесена 
еще 15 января этого года. Но это событие никто 
не заметил — или, если заметил, то предпочел 
сразу отправить в игнор. Заявление Клауса 
стало новостью (по крайней мере, в России) 
только после того, как в минувшую пятницу он 
разместил англоязычные тезисы своей речи 
на личном сайте. И удивляться здесь не при-
ходится. Такова типичная судьба «неудобной 
правды» — во все эпохи и во все времена. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

РОССИЯ 
И БЕЛОРУССИЯ: 
«СТЕНКА НА СТЕНКУ»
Путин и Лукашенко общались 
трое суток подряд
Владимир Путин и Александр Лука-
шенко не разлучались все выходные, 
а в понедельник к ним присоедини-
лись вторые и третьи лица двух стран, 
чтобы провести Высший совет Союз-
ного государства. Дмитрий Песков на-
звал этот формат «стенка на стенку». 
«От нас полный состав: все высшие 
руководители, министры, вице-
премьеры», — уточнил он. Главная 
тема заседания — подведение итогов 
реализации положений союзного до-
говора в 2021–2023 гг. и обсуждение 
планов на следующую трехлетку. 

Но до приезда президентов в кулуарах 
обсуждали не менее животрепещущую тему, 
а именно «кейс кота Твикса». Журналисты пы-
тались выяснить у главы РЖД Белозерова, 
кому он сочувствует больше — несчастному 
животному или своей подчиненной, которую 
общественное возмущение довело до про-
верки СК РФ (а там, глядишь, до уголовного 
дела). Белозерову, как выяснилось, жалко 
всех. Но вопрос о компенсации владельцу он 
расценил как неуместный — «даже не считаю 
возможным на эту тему думать». Новый кот, по 
мнению чиновника, не сможет компенсировать 
хозяевам утрату любимца. 

Когда наконец Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко вышли в Мраморный зал 
Константиновского дворца, оказалось, что 
они никак не могут наговориться. «Плотно 
двое суток поработали и плавно перешли 
в третьи. Сделали немало добрых дел», — 
проинформировал собравшихся Батька. 
Он уточнил, что переговоры начались с юга 
(Антарктиды) и закончились севером (Аркти-
кой, где строится очень нужный Союзному 
государству Севморпуть). Затронули Африку, 
где, как уточнил президент Белоруссии, нас, 
особенно Россию, очень ждут. А также хуси-
тов: их нападки, по мнению Батьки, являются 
одним из признаков перемен планетарного 
масштаба. «Грядет многополярный мир!» — 
пророчествовал Лукашенко. 

Владимир Путин начал со слов благодар-
ности в адрес белорусского коллеги. По плану 
нынешнее заседание Высшего совета должно 
было состояться в Минске, но Лукашенко от-
кликнулся на просьбу приурочить его к торже-
ствам по случаю 80-летия снятия блокады и 
встретиться в Петербурге. В июле этого года 
Союзное государство будет отмечать 80-летие 

освобождения Белоруссии. А в следующем 
— юбилейную годовщину Великой Победы. 
«Это важнейшие памятные даты, значимые 
для наших двух братских народов», — под-
черкнул Путин. 

Не менее насыщенным выглядит и бли-
жайший политический календарь. Лукашен-
ко напомнил, что 25 февраля в Белоруссии 
пройдет единый день голосования — будут 
избирать депутатов парламентов и местных 
советов. А 17 марта состоятся выборы Пре-
зидента России. «Период такой непростой, 
но, как вы видите, он проходит спокойно. Я 
уверен, что мы спокойно проведем и эти ме-
роприятия», — заявил Батька. Можно еще 
добавить, что в 2025 году в Белоруссии тоже 
должны пройти выборы президента. Однако 
предыдущий опыт вряд ли позволяет одно-
значно классифицировать это событие как 
«спокойное». 

Что касается Союзного государства, то 
президенты были едины во мнении: новые 
геополитические реалии сплотили Москву и 
Минск. Многие вопросы теперь оперативно 
решаются на уровне кабминов, а лидерам 

приходится вмешиваться только в особо 
трудных случаях. Как выразился Лукашенко: 
«Шлифануть повестку — наше святое дело». 
По словам Владимира Путина, все 28 инте-
грационных программ выполняются успешно, 
страны унифицировали законодательство 
и создали условия для проведения единой 
макроэкономической и кредитно-денежной 
политики, а также минимизации последствий 
западных рестрикций. 

План следующей трехлетки (2024–2026 гг.) 
нацелен на дальнейшую активизацию много-
планового взаимодействия двух стран. Путин 
проинформировал о подготовке новой страте-
гии научно-технологического развития Союз-
ного государства, включающей запуск крупных 
совместных проектов по импортозамещению 
и созданию конкурентоспособной продукции 
с высокой добавленной стоимостью. «Про-
грамма согласованных действий Союзного 
государства в области внешней политики на 
период до 2026 года, безусловно, послужит 
продолжению и развитию еще более тесной 
российско-белорусской координации в между-
народных делах», — добавил президент. 

Батька в свою очередь сообщил, что Рос-
сия и Белоруссия намерены создать обнов-
ленный совместный медиахолдинг, который 
займется «информационным противостоя-
нием» с Западом и пропагандой Союзного 
государства. Кроме того, принято принципи-
альное решение о расширении Октябрьской 
железной дороги от границы до Питера. По 
словам Лукашенко, это снимет напряженность, 
которая возникла после переориентации бе-
лорусских грузов с прибалтийских портов на 
российские. 

Единственное, что расстраивает Лукашен-
ко, — затягивание Москвой вопроса о создании 
общего рынка нефти, газа и нефтепродуктов. 
Однако тема «регулярно обсуждается», а рас-
страивается по этому поводу Батька далеко 
не первый год. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

СОЮЗ

ЗЛОБА ДНЯ

КРИЗИС

АРГУМЕНТ В ПОЛЬЗУ МНОГОДЕТНОСТИ

Владимир Путин и Джордж Буш 
на обеде в честь саммита НАТО. 
4 апреля 2008 года.

СЕГО ДНЯ

Номера 2, 3 и 4 в российской политике тоже участвовали в заседании 
Высшего госсовета Союзного государства.
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Японское космическое 
агентство JAXA объяви-
ло, что ее лунный зонд 
SLIM, не вполне удачно 
севший на Луну 19 ян-
варя, снова заработал. 
«Связь с модулем SLIM была 
успешно восстановлена, и 
работа возобновилась!», 
сообщается в аккаунте 
JAXA в социальной сети X. 
JAXA приложило к записи 
фотографию лунного камня 
рядом со SLIM. Напомним, 
при посадке зонд уткнулся 
носом в грунт, в результате 
чего его солнечные батареи 
оказались развернуты в сто-
рону от солнца. Через три 
часа работы, когда у зонда 

осталось всего 12% заряда, 
специалисты отключили его, 
чтобы иметь возможность 

включить обратно, когда 
солнечные лучи упадут на 
панели.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

АРМИЯ

КАДРЫ

ПОЛИТИКА

МИНИСТРУ ОБОРОНЫ ДОЛОЖИЛИ ОБ ИСПЫТАНИЯХ В ЯДЕРНОМ НИИ

ПУТИН ЗАРЕГИСТРИРОВАН КАНДИДАТОМ НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА

Глава российского во-
енного ведомства Сергей 
Шойгу посетил 12-й 
Центральный научно-
исследовательский 
институт 12-го Главного 
управления Минобороны. 
Это управление отвеча-
ет за ядерный комплекс 
Вооруженных сил России. 
Руководитель самой, по-
жалуй, секретной структуры 
Минобороны генерал-
лейтенант Игорь Колес-
ников доложил министру 
обороны, что обновлен-
ная экспериментально-
испытательная база 12-го 
ЦНИИ позволила сократить 

сроки госиспытаний и макси-
мально приблизить условия 
тестирования к натурным 
взрывным экспериментам. 
О каких новых образцах 
ядерного оружия, требующих 
полной программы испы-
таний, идет речь, военное 
ведомство не сообщило. Но 
о них еще в марте 2018 года 
рассказал президент Путин. 
Это, например, крылатая 
ракета неограниченной даль-
ности с ядерной энергоу-
становкой «Буревестник», 
подводный ядерный монстр 
«Посейдон», самая тяжелая 
в мире межконтинентальная 
ракета «Сармат».

У Малого театра, не-
давно проводившего в 
последний путь своего 
бессменного руководи-
теля Юрия Соломина, — 
новый главный режиссер. 
Как и предсказывал «МК», 
им стал Алексей Дубров-
ский, который в настоящее 
время работает в театре 
режиссером. Ему 45 лет, 
он выпускник Щепкинского 

театрального училища (курс 
Верещенко) и к тому же из 
актерской семьи — в Малом 
работают его отец и млад-
шая сестра. Назначение 
Дубровского на должность 
главного режиссера мало 
кого удивило в театре: он 
ставит много спектаклей, 
и в последнее время его 
считали правой рукой Юрия 
Соломина. 

Центральная избиратель-
ная комиссия РФ заре-
гистрировала в качестве 
кандидата в Президенты 
РФ самовыдвиженца, 
действующего главу 
государства Владими-
ра Путина. Как сообщила 
секретарь ЦИК РФ Наталья 
Бударина, из 315 тыс. под-
писей, сданных в поддержку 

Путина, как и положено, 
случайным образом для про-
верки были отобраны 60 тыс. 
«В результате проведенной 
проверки недействитель-
ной признана 91 подпись 
из 60 тыс. Это неточности в 
сведениях об избирателях. 
Таким образом, 91 недей-
ствительная подпись — это 
0,15% от числа проверен-

ных», — сказала она. Путин 
стал четвертым зарегистри-
рованным кандидатом на 
выборах главы государства, 
ранее ЦИК зарегистрировал 
представителей трех парла-
ментских партий: Леонида 
Слуцкого (ЛДПР), Владис-
лава Даванкова («Новые 
люди») и Николая Харитоно-
ва (КПРФ).

Товарищ Ким Чен Ын лично провел очередные ракетные учения — северокорейская 
подлодка «Пульхвасар-3-31» успешно отработала ядерный удар. Стратегические кры-
латые ракеты пролетели более 2 часов (123 и 124 минуты) над Корейским Восточным 
морем и успешно поразили мишени на острове, сообщает ЦТАК. Ким Чен Ын выразил 
большое удовлетворение результатом испытаний. 

ДДКАДКАДКАДДРЫРЫРЫ

У Малого театра, не-
давно проводившего в 
последний путь своего

театрального училища (курс 
Верещенко) и к тому же из 
актерской семьи в Малом

В МАЛЫЙ ТЕАТР НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР 

ОТСТАВКА

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ГРУЗИИ ГАРИБАШВИЛИ ПОКИНУЛ СВОЙ ПОСТ
Премьер-министр Грузии 
Ираклий Гарибашвили 
ушел в отставку. Такое 
решение было принято на по-
литсовете правящей партии 
«Грузинская мечта». По-
скольку в Грузии парламент-
ская форма правления, по 
сути, в отставку ушел глава 
исполнительной власти. Под-
робности решения политсо-
вета обещают обнародовать 
1 февраля. Но уже известно, 

что речь идет о внутрипар-
тийной рокировке. По инфор-
мации источников, 1 февраля 

будет объявлено о том, что 
пост премьера переходит 
к председателю правящей 
партии Ираклию Кобахидзе. 
В свою очередь Гарибаш-
вили займет должность 
председателя «Грузинской 
мечты». Кроме самого Гари-
башвили кабмин покинут еще 
6 министров. С чем связаны 
эти перестановки, правящая 
партия обещает рассказать в 
ближайшее время. 

Василий Орлов, губернатор Амурской области:

«Если платить нормальные деньги, то и люди есть, 
и техникой они управлять умеют, и не пьют».

Василий Орлов рассказал, что пять лет назад в области решили запретить 
применение иностранной рабочей силы в сельском хозяйстве и золотодо-
быче, не только китайской, но и из СНГ. По его словам, решение многие 

приняли в штыки, доказывали, что на селе работать некому, что народ спился. «Однако через 
пять лет внезапно выясняется, что если платить нормальные деньги, то и люди есть, и 
техникой они управлять умеют, и не пьют. Показатели в сельском хозяйстве с тех пор выросли, 
вклад сельского хозяйства в ВРП удвоился, а урожаи сои вообще достигли рекордных 
показателей», — отметил Орлов.
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ЯЯпонское космическое 
агентство JAXA объяви-
ло, что ее лунный зонд 

ЯПОНСКИЙ ЛУННЫЙ ЗОНД SLIM ЗАРАБОТАЛ

ИХ НРАВЫ

НЕ ПРИНИМАЮЩИЙ ДУШ МУЖ — ПОВОД ДЛЯ РАЗВОДА
Турчанка засудила мужа 
за то, что тот редко мылся 
и не чистил зубы; теперь 
мужчине придется вы-
платить ей компенсацию. 
Жительница Анкары подала 
на развод, утверждая, что 
ее муж не принимает душ, 
носит одну и ту же одежду 
по пять дней, не уделяет 
внимания личной гигиене и 

чистит зубы один-два раза 
в неделю. Верховный суд 
Турции принял ее сторону и 
обязал мужчину выплатить 
супруге компенсацию в раз-
мере 16 500 долларов. Ад-
вокат женщины рассказал, 
что неряшливость ее мужа 
в суде подтвердили общие 
друзья и коллеги супругов: 
«Это было дело о разводе с 

требованием материальной 
и моральной компенсации. 
Было решено выплатить 
компенсацию моей клиентке 
в размере 500 тысяч лир. 
Это решение было пере-
дано в вышестоящие суды. 
Сначала оно было принято 
областным судом, а затем 
стало окончательным реше-
нием Верховного суда».



ПЕРЕХОД 
НА ЛИЧНЫЕ
c 1-й стр.

В отличие от ситуации со сня-
тием средний чек внесения 
средств за год почти не из-
менился — 11,9 тысячи ру-

блей против 11,3 тысячи. Согласно банков-
ской статистике россияне чаще пополняли 
свои счета через банкоматы, чем снимали: 
76% от общего числа операций против 
24%. Но речь в данном случае идет о ко-
личестве «подходов» к банкомату, а не о 
физической денежной массе, которой он 
оперирует. По словам вице-президента 
Ассоциации банков России Алексея Войлу-
кова, за прошлый год объем наличных 
денег в обращении увеличился на 12%, что 
сопоставимо с ростом за первые три квар-
тала 2023-го объема снимаемой налич-
ности по пластиковым картам. 

По итогам 2023 года на руках у россиян 
оказалось почти 18 трлн наличных рублей 
— на 10% (1,9 трлн) больше, чем в 2022-м, 
сообщил Центробанк. И это притом, что 
в стране продолжают бурно развивать-
ся безналичные платежи в самых разных 
формах. Прежде всего пластиковые карты. 
В конце концов, это удобно и позволяет 
экономить время. Однако привлекатель-
ность кеша, его беспроигрышность как 
сберегательного средства никуда не де-
лась — особенно в глазах граждан. 

«Такова в целом защитная психология 
наших людей, сформированная многими 
кризисами, — рассуждает финансовый 
аналитик, кандидат экономических наук 
Михаил Беляев. — Поскольку времена се-
годня далеко не самые устойчивые, на-
селение действует сообразно происходя-
щему — обзаводится наличностью. Даже 
несмотря на довольно высокие проценты 
по банковским депозитам, такая форма 
представляется им сейчас оптимальным 
сберегательным решением. Официальная 
инфляция у нас 7,5%, в реальности потре-
бительские цены выросли намного больше 
в минувшем году». 

Заметим также, что спрос на бумаж-
ные деньги имеет ярко выраженную се-
зонность. Он традиционно усиливается в 
период летних отпусков или в канун ново-
годних праздников. Вместе с тем тренд 
неизменно нарастает в ситуациях нестан-
дартных или откровенно форс-мажорных. 
Как это было, например, в первые месяцы 
ковидной пандемии 2020 года или ранней 
весной грозового 2022-го. 

«Очевидной причиной увеличения на 
25% средней суммы, снятой в банкома-
те, является повсеместное подорожание 
товаров и услуг, — говорит руководитель 
департамента продаж и клиентской под-
держки «Альфа-Форекс» Александр Шней-
дерман. — Во-вторых, в 2023 году средняя 
зарплата выросла в среднем на 14%, а 
у отдельных категорий синих воротнич-
ков — на десятки процентов. Строителям 
стали платить больше на 69%. Кроме того, 
родственники участников СВО получают 
заработную плату за них, и многие пред-
почитают снимать наличные и держать 
средства «под подушкой».

Укрепится ли этот тренд в дальней-
шем? Едва ли в 2024 году объем наличных 
в обращении вырастет очень уж заметно, 
для этого пока нет никаких предпосылок, 
говорит директор Центра структурных ис-
следований РАНХиГС Алексей Ведев. На 
его взгляд, инфляция сегодня стабили-
зировалась на среднем уровне и имеет 
тенденцию к снижению. Девальвации рубля 
не ожидается, проблем с расчетами по 
пластиковым картам нет — ни технических, 
ни любых других. За последние несколько 
лет по-настоящему серьезный всплеск 
потребительского интереса к наличным 
деньгам был лишь в апреле-мае 2020 года, 
в начале пандемии, когда люди массово за-
крывали банковские депозиты. Тогда воз-
никла реальная угроза для устойчивости 
банковской системы, финансовых рынков, 
которые лишались ликвидности, жизненно 
необходимых оборотных средств. Сегодня 
ничего такого нет. 

По словам главного научного сотруд-
ника Института экономики РАН Игоря Ни-
колаева, россиян зачастую отпугивают до-
статочно высокие банковские комиссии при 
совершении онлайн-платежей. По логике 
многих, лучше уж снять в банкомате всю 
сумму в 15–20 тысяч рублей и потом пере-
дать адресату «из рук в руки», чем лишиться 
100, 200, даже 50 рублей. Кроме того, кеш 
предпочитают не только потребители, но 
и продавцы, особенно на рынках или в от-
дельно стоящих торговых лавках. Они либо 
ссылаются на неисправность терминала, 
либо, что чаще, никак не мотивируют свою 
просьбу расплатиться наличными. 

Георгий СТЕПАНОВ.

«Целующие руки сегодня 
в одночасье превращаются 
в злопыхателей»
Анастасия Волочкова поразила пу-
блику, продемонстрировав столичной 
публике настоящий мир танца. Она 
пригласила зрителей на шоу «Одержи-
мость», которым сама одержима вот 
уже несколько лет. Зрители не оста-
лись равнодушными к работе бале-
рины — о шоу говорят уже не первый 
месяц, и публика сходится во мнении: 
Волочкова показала очень достойный 
спектакль. Журналисты «МК» стали 
тому свидетелями. 
Казалось бы, раз Волочкова балерина, 
все ждут на сцене только балет. Но 
здесь неожиданно вопреки стерео-
типам зрители увидели настоящее 
представление. Шоу было прекрасно 
оформлено технически: световые эф-
фекты, огромный экран, кордебалет, 
60 человек на сцене. Публика увидела 
разные виды танцев — от классическо-
го балета до степа и хип-хопа, которые 
очень гармонично сочетались с музы-
кальной составляющей, выполненной 
в симфонической аранжировке. Дело 
дошло даже до музыки Rammstein 
и Led Zeppelin. Ну и, конечно, сама 
балерина в разных воплощениях и на-
рядах порой вызывала заслуженное 
восхищение…

По словам Анастасии, она давно хотела по-
казать шоу, в котором бы откровенно рассказала 
о непростых реалиях своей жизни. Ждала под-
ходящего момента. И, кажется, он настал. 

— Меня спрашивают, почему я назвала 
шоу «Одержимость»? Просто каждый из нас 
одержим чем-то в этой жизни. Я одержима 
творчеством, любовью, добротой, умением 
оставаться человеком. В общем, у меня своя 
одержимость. То, что происходит сейчас, этот 

спектакль — воплощение моей мечты. Я захо-
тела показать всю феерию моей жизни: взлеты, 
падения, разочарования, любовь, разрушение, 
восстановление и тот бал лицемерия, который 
происходит в моей жизни. Обо всем этом рас-
сказать в одном шоу, о котором я мечтала лет 
двадцать.

— Вы внесли в шоу сильный личный 
элемент? 

— Вообще, этот спектакль про жизнь на 
самом деле, — говорит Анастасия. — Сюжет 
для многих знакомый: свита встречает приму, 
рукоплещет ей. Но включается Джокер, от-
рицательный герой, который воспринял успех 
примы-балерины как свое собственное пора-
жение. Он против счастья примы-балерины, 
поэтому подговаривает свиту, и все эти люди, 
целующие руки сегодня, в одночасье превра-
щаются в злопыхателей, в завистливых врагов. 
Джокер даже подговаривает партнера, который 
влюблен в балерину, предать ее, пообещав 
фальшивые блага в виде денег и успеха. Но са-
мое главное, что партнер на это соглашается. 

— А что же балерина? 
— Балерина далеко не дурочка, она уже 

все это проходила. Свита думала, что свела 
Настю с ума, но победила Волочкова. Знаете, 
на самом деле, если бы вы прошли в жизни то, 
что прошла я, вы бы тоже сошли с ума. Чтобы не 
сойти с ума, нужно быть Анастасией Волочко-
вой: иметь такую силу духа, волю и выдержку и 
при этом чувство юмора и самоиронии. Только 
с такими качествами можно идти по жизни так, 
как идет Волочкова. В общем, это моя жизнь 
на сцене.

Примечательно, что во время работы над 
спектаклем Настя столкнулась с проблемами 
из серии «не было бы счастья, да несчастье 
помогло».

«Было много противодействия в отноше-
нии этого проекта, предательства со сторо-
ны людей, которые покинули проект, не начав 
работу. Но ничего страшного: я им даже бла-
годарна за это. Потому что благодаря этому 
предательству появились те люди, на которых 

я смогла опереться. Например, Герман Право-
торхов, режиссер-постановщик, который также 
исполняет роль Джокера, и Ринат Арифулин, 
мой партнер. Мы познакомились в Большом 
театре. Меня с ним очень многое связывает. Мы 
работаем вместе с 2000 года на одной сцене, 
это мой близкий друг. Мы жили вместе, у нас 
были близкие отношения, когда я рассталась с 
отцом моей дочери. И он к моей дочери, кстати, 
относился лучше, чем ее собственный отец. 
Ринат очень верный человек и в работе, и в 
жизни», — рассказала артистка. 

В начале действия зрители также увидели 
и юную Волочкову, а точнее, героиню, которая 
ее играла. По словам Насти, это было сделано 
с важной целью: «Это мое послание детям, ко-
торое гласит, что при желании можно достичь 
всего, что захочешь».

В разгар шоу поклонники Анастасии, коих 
набился целый зал, имели возможность увидеть 
и интересные детали личной жизни балерины. 
Например, кадры ее свадьбы. Когда Настя вы-
ходила замуж, некоторые юные зрители еще 
не родились, так что им предоставилась экс-
клюзивная возможность посмотреть свадебное 
видео актрисы. Мало того, зрители увидели Во-
лочкову в свадебном платье еще и на сцене. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Эксперт объяснил, какие 
ошибки допустили летчики 
самолета, разбившегося 
в Афганистане
Росавиация аннулировала пилотские 
свидетельства летчиков Аркадия 
Грачева и Дмитрия Белякова, кото-
рые управляли бизнес-джетом Falcon 
10, потерпевшим крушение в горах 
Афганистана, сообщают «Известия» 
со ссылкой на источники в Минтран-
се. Госавианадзор вскрыл факт, что 
оба летчика предоставили недосто-
верные данные о себе. 

Что за этим стоит? И неужели действи-
тельно удостоверение пилота так легко под-
делать? Об этом мы побеседовали с членом 
Общественного совета Ространснадзо-
ра, заслуженным пилотом СССР Олегом 
Смирновым. 

— Сразу была видна масса ошибок и неле-
пых действий со стороны экипажа, — говорит 
Олег Смирнов, который имеет за плечами 40 
лет летного стажа, и даже будучи заместите-
лем министра гражданской авиации СССР, 
оставался действующим пилотом. — Как, 
например, они оказались в Афганистане, в 
то время как от них не было заявки на пересе-
чение воздушного пространства этой страны? 
По международным авиационным правилам 
Афганистан имел право сбить их самолет раке-
той. Потому что неизвестно, что это за аппарат 
летит и что у него находится на борту. 

Как говорит эксперт, существует 

определенный порядок полета самолета. 
Перед взлетом подается флайт-план. 

— В нем указываются самолет, его но-
мер, скорость, высота пролета, территория 
стран пролета, города пролета. Потому что 
там радиотехнические средства настраива-
ются, для того чтобы помогать этому борту. 
Надо сказать, что афганцы проявили себя в 
этом случае наилучшим образом. Мобилизо-
вали свои силы и средства и в сложнейших 
условиях, в горах, спасли жизни четырех 
человек. 

Олег Смирнов попросил комиссию, ко-
торая расследует катастрофу, рассмотреть 
уровень подготовки экипажа. Где они учились, 
где тренировались, на каких тренажерах, 
на каких самолетах, где сдавали зачеты? И 
имеют ли они лицензию на выполнение по-
летов такого рода? 

— Почему я сразу насторожился? За 
штурвалом там сидели «школьники», у одного 
налет был 2 тысячи с небольшим часов, у 
другого — меньше тысячи часов. Это ребя-
та «юные» не по возрасту, а по опыту. И им 
разрешили выполнять такой сложнейший 
рейс. Во-первых, маршрут был достаточно 
протяженный. Во-вторых, они должны были 
пересечь границы пяти государств. Было 
запланировано две промежуточные посад-
ки, так как максимальная дальность полета 
Falcon 10 — три тысячи километров. И трасса 
была очень сложной, через высочайшие в 
мире горы. Там всегда наблюдается много 
явлений, к которым нужно быть готовым и 
обученным. Это и мощнейшие восходящие 
потоки, и грозовые явления, и осадки в виде 
снега и льда. 

Также, по мнению Олега Смирнова, ко-
миссия сейчас будет рассматривать вопрос, 
как в такой маленькой компании, где имеется 
всего один самолет, поддерживалась летная 
техническая годность Falcon 10? В то время 
как из-за санкций ограничена поставка за-
пасных частей и механизмов для западных 
самолетов.

— Это непростая работа, которая требует 
высочайшего класса специалистов — инжене-
ров и техников. Старый самолет не является 
причиной катастрофы, но этому Falcon 10 
было уже 40 лет. 

Как выяснилось, программа обучения 
на этот бизнес-джет в американском центре 
Flight Safety International и вовсе не была одо-
брена Росавиацией. 

— Каждая обучающая организация долж-
на быть сертифицированной и признанной 
Росавиацией. И фигурировать не только в 
официальных документах, но и в открытом 
доступе в Интернете. Например, если кто-то 
хочет переучиться на определенный тип само-
лета, он заходит в Интернет и ищет организа-
ции, которые сертифицировала Росавиация 
для переучивания. Их могут быть десятки, и 
они могут находиться в разных странах, в том 
числе и в России. Если этот учебный центр 
есть в списках, разрешенных администрацией 
гражданской авиации России, то они имеют 
право переучиваться. Если его в списках нет, 
то никакого права переучиваться в этой орга-
низации ни у кого нет. Это все нелегитимно. 

— Если учебный центр Flight Safety 
International не был одобрен Росавиа-
цией, как Аркадию Грачеву и Дмитрию 
Белякову выдали свидетельства частных 
пилотов с квалификационной отметкой 
на Falcon 10?

— Это один из вопросов, на которые 
должна ответить созданная комиссия. Сви-
детельство пилота выдает та страна, где 
человек живет. Значит, какой-то сотрудник 
формально подошел к делу, не изучил спи-
ски согласованных учебных заведений, не 
проверил все как следует. По идее, наши 
надзорные организации, наши государствен-
ные инспектора должны были проверить и 
технику их пилотирования. Комиссия сейчас 
разберется в этой фальшивке. 

— Что ждет пилотов?
— Эту авиакомпанию вообще могут за-

крыть, а на пилотов возложить материальную 
ответственность. А она будет весьма солид-
ной. Поскольку при катастрофе погибли два 
пассажира, возбуждено уголовное дело по 
статье о нарушении правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушного транс-
порта, повлекшем по неосторожности смерть 
двух или более лиц. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МАЛ ШТРАФ, ДА ДОРОГ 
«Би-2» напугали 
соотечественников 
в Таиланде прецедентом
Тайский суд присудил семерым 
участникам группы «Би-2», задер-
жанным за выступление на острове 
Пхукет без разрешения на работу в 
Таиланде, штраф: по 3 тысячи батов 
(примерно 7500 руб.). Они его уже 
оплатили и теперь ожидают депорта-
ционного рейса в Бангкоке. Русскоя-
зычная диаспора напугана «мерзким 
прецедентом», но речь не о штрафе. 

По сообщению российского генконсуль-
ства, из задержанных 24 января семерых 
граждан, относящихся к музыкальному кол-
лективу, нелегально прибывшему на гастро-
ли (без work permit, необходимого для ино-
странцев по законам Таиланда разрешения 
на работу. — Авт.), пятеро россияне, а еще 
двое прибыли по паспортам Израиля (Лева — 
Егор Бортник, внесен Минюстом РФ в список 
иноагентов) и Австралии (Шура — Александр 
Уман). Всем семерым в минувшую пятницу 
суд Пхукета присудил штрафы в размере 
$84, после чего они будут ожидать высылки 

из страны в специальном «накопителе» в сто-
лице королевства. Бортник и Уман отправят-
ся в Тель-Авив и Сидней соответственно, а 
остальных ждут в Москве. 

Сами музыканты выходили на связь с 
организаторами их гастролей в Паттайе и на 
Пхукете и сообщили, что штрафы оплатили. А 
поклонникам на Пхукете, потерявшим деньги 
на заранее приобретенных билетах, на во-
прос, почему нельзя было оформить «этот 
несчастный ворк-пермит», ответили, что не-
обходимые документы у них были, «просто 
оформлены неправильно». 

Тайская сторона, правда, уверяет, что 
российские гастролеры просто наплевали на 
местные законы. В иммиграционном офисе 
Пхукета сообщают, что задержанные уже 
«этапированы в Центр временного содер-
жания Иммиграционного бюро королевской 

полиции Таиланда в Бангкоке», куда свозят 
иностранных нарушителей со всего королев-
ства для последующей депортации в страну 
гражданства. 

— То, что местная «иммиграшка» красиво 
называет «Центр временного содержания 
Иммиграционного бюро королевской полиции 
Таиланда в Бангкоке», на самом деле «айдиси» 
(IDC. — Авт.) — жуткий бомженакопитель для 
тех, у кого нет денег на собственную депор-
тацию, — ужасается 28-летний релокант из 
Брянской области Денис. — Там всякие аф-
роарабы и беженцы вповалку лежат на полу 
в антисанитарии, сутками ожидая, когда их 
куда-нибудь погрузят. 

В пхукетской «иммиграшке» признают, 
что IDC — то самое место, где держат ино-
странных нелегалов, занимавшихся незакон-
ной трудовой деятельностью на территории 
королевства, в ожидании депортации. 

— А вы предлагаете в отель их поселить? 
— задают встречный вопрос в «иммиграшке». 
— Мы и так их за свой счет этапировали. И в 
Тель-Авив, и в Сидней нет прямых рейсов, 
надо подбирать стыковки. А российские са-
молеты все заполнены законопослушными 
туристами. 

— Если «битушников» депортируют че-
рез IDC, это очень плохо! — уверена Мари-
на, релокантка из Москвы, в прошлой жизни 
концертный директор одной из российских 
звезд. — Это значит на 100% блэклист (черный 
список на въезд. — Авт.), не говоря уж о том, 
что они офигеют от тамошних условий. Как бы 

еще не заразились гадостью какой-нибудь! 
Но самая важная составляющая «мерз-

кого инцидента», по мнению русскоязычной 
тусовки Пхукета, это даже не жуткий «айдиси» 
с блэклистом в придачу, а то, что о ребятах 
теперь прознали российские «кровожадные 
общественники». И то, что «стук» в Тае, о кото-
ром, правда, власти гостей предупреждали, 
работает все лучше и лучше. 

— На самом деле тот самый ворк-пермит 
нужен всем, включая даже организаторов 
вебинаров или каких-нибудь бизнес-ланчей, 
которые любят устраивать в Тае «малые биз-
несмены» из наших, — говорит юрист Алексей, 
переехавший на Пхукет задолго до геополи-
тических волнений и живущий в стране уже 12 
лет. — Если это завтрак, где рассказывают о 
каком-то коммерческом проекте, то разреше-
ние на работу необходимо и заказчикам, и вы-
ступающим, и предоставляющим помещение. 
Причем даже если оплата за товар или услугу 
идет на российскую карту, тайский закон 
рассматривает это как работу на территории 
Таиланда, так как услуга оказана или товар 
продан на их территории. Просто раньше 
полиция, скажем так, закрывала на это глаза. 
Но перед Новым годом предупредила, что в 
новом году откроет глаза широко-широко. 

Нелегальная работа карается штрафом 
до 100 тысяч бат и депортацией с внесением в 
блэклист на въезд на 10 лет. Так что «битушни-
ки» здесь еще дешево отделались, чего дома 
им, судя по всему, пообещать не могут. 

Нонна СИКОЕВА.

Год 1984-й стал своего рода символом 
несвободы, тоталитаризма, так как навсег-
да оказался связан с культовым романом-
антиутопией Джорджа Оруэлла. Меж тем 
автор, выбирая название, всего лишь поменял 
две цифры местами: англичанин закончил 
роман в 1948 году. И Большой Брат стал сле-
дить за тобой, за всеми нами. Но есть и дру-
гое, фундаментальное событие, сделавшее 
1984 год точкой отсчета нового дивного мира 
— мира тотальной слежки и давления, того, 
где каждого пытаются превратить в раба. 24 
января 1984 года компания Apple представила 
первый компьютер «Макинтош», пообещав 
людям при этом невиданную доселе свободу. 
Да, ровно 40 лет назад Apple создала новое 
божество, которое быстро нагнуло и подчи-
нило человечество. 

Впервые «Макинтош» — он же Apple Mac 
— был представлен публике в рекламе во 
время Супербоула. Это финальная игра за 
звание чемпиона Национальной футболь-
ной лиги в США, супертоповое событие. Для 
американцев это важнейшая, знаковая дата, 
когда десятки миллионов зрителей сидят у 
телеэкранов, поглощая невероятное число 
куриных крылышек, стрипсов, чипсов и про-
чей фастфудной дряни. Реклама во время 
Супербоула, когда встречаются две лучшие 
команды, стоит колоссальных денег. У Apple 
они, конечно же, были.

Знаково, что в рекламе первого Mac 
обыгрывалась тема именно «1984» и Боль-
шого Брата. Последний вещал с экрана, а 
в огромном тревожном зале ему внимали 
суровые парни с бритыми головами (говорят, 
что на эти роли наняли настоящих скинхе-
дов). Однако неожиданно в зале появлялась 
эффектная блондинка в майке Apple (ее сы-
грала спортсменка и модель Аня Мажор) и, 
устремившись к экрану с Большим Братом, 
швыряла в него молот. Голос постановлял: 
«24 января Apple представит «Макинтош». И 
вы поймете, почему 1984-й не будет похож на 
1984-й Оруэлла». Эффектно? Весьма! Спецы 
из Apple — лучшие в маркетинге — рассчитали 
все идеально. 

Шла «холодная война», и американцы 
верили, что Кремль не только готовит ядер-
ные удары по США, но и следит за каждым 
гражданином пятидесяти штатов. При этом 
многие требовали ограничить глобальную 
компьютеризацию, чтобы не нарушать личные 
свободы. Apple потворствовала этому запросу 
и одновременно бросала вызов конкурентам 
из Microsoft. Стив Джобс, суть Apple, открыто 
заявлял, что если победит IBM, то наступят 
мрачные компьютерные времена. Вроде тех, 
что нам показали в том же 1984 году в вышед-
шем тогда культовом кино «Терминатор». В 
общем, два Стива — Джобс и Возняк — били 
по всем фронтам, представляя Apple Mac 
символом свободы.

Любопытна риторика Джобса. Она была 
сродни эсхатологической риторике амери-
канских президентов, когда банальная битва 
конкурентов, битва за ресурсы и деньги, пред-
ставлялась апокалиптическим сражением 
Света и Тьмы. На роль Добра Apple, понятное 
дело, назначила саму себя. При этом сам Стив 
Джобс идеально подходил на роль пророка 
свободы. Как он сам признавался, духовно 
его сформировали гуру из Индии, куда он по-
дался, бросив колледж, а интеллектуально — 
хиппи из коммун Западного побережья США. 
Еще одной фигурой, повлиявшей на Джобса, 
был Стюарт Бранд, стоявший в центре амери-
канской контркультуры 60-х с ее увлечением 
психоделией и наркотиками. Соратником 
Бранда был Кен Кизи, автор культовой книги 
«Пролетая над гнездом кукушки». Джобс от-
мечал, что мощнейшее влияние на него оказал 
труд Бранда «Каталог всей Земли» — нечто 
вроде пособия для коммун.

Да, столь ядреный коктейль впитал в 
себя создатель Apple. И одни, большинство, 
видят в Джобсе нового Прометея, принес-
шего людям знание и освободившего их, а 
другие, наоборот, считают его кем-то вроде 
антихриста, используя в качестве аргументов 
довольно банальные доказательства. Ну, на-
пример, компания называется Apple — «Ябло-
ко», с логотипом в виде надкусанного яблока, 
отсылающего к плоду, которое взяла Ева у 
Змея-искусителя, а после принесла Адаму. 
Первый продукт — печатная плата, названная 
Apple I, — был продан Возняком и Джобсом 
за 666 долларов. Умеющий да сочтет число 
Зверя, как сказано в Апокалипсисе. И таких 
совпадений в случае Apple действительно 
немало. 

Однако если отбросить мистику и конспи-
рологию, то невозможно отрицать тот факт, 
что именно продукция Apple, «Айфон» прежде 
всего, открывает своего рода портал в другие 
миры. И часто они наполнены адскими виде-
ниями. В третьем сезоне культового сериала 
«Твин Пикс» его создатель Дэвид Линч доносит 
мысль, что со времен первого сезона мир из-
менился необратимо и теперь Черный Вигвам, 
обратная сторона нашей жизни, населенная 
демонами, находится едва ли не в каждом 
доме, почти у каждого человека. Как же по-
пасть в него? Просто возьмите гаджет. 

Так чем же стал «Айфон» в современном 
мире? Объектом почти религиозного обожа-
ния людей, поклоняющихся вещам. Как так 
получилось, что люди, не имея ничего, берут 
сумасшедшие кредиты на покупку нового 

«Айфона»? Звучит как безумие, но это факт: 
в Китае люди продают почки, чтобы купить 
новый гаджет от Apple. Китайское метро по-
хоже на зомбоматрицу, где люди, стоящие 
друг на друге, погружены в «Айфоны». А сколь-
ко историй в России, когда люди торговали 
всем, чем можно (в том числе и собой), чтобы 
купить даже не «Айфон», а для начала место 
в очереди за «Айфоном». Это даже не культ, 
а нечто большее, всеподчиняющее.

Помню, как в школе нас спрашивали — и 
даже записывали ответы на камеру, — о чем 
мы, дети, мечтаем. Такие записи есть в соци-
альных сетях — отыщите их, и вы поразитесь, 
насколько те мечты отличны от нынешних. 
Спросите современных детей: о чем мечтают 
они? Далее последует обязательный вопрос: 
на что они, эти современные дети, готовы ради 
нового «Айфона»? Ответы вас изумят, если, 
конечно, вы еще способны изумляться, а не 
молитесь на «Айфон».

И слово «молитесь» здесь не случайно. 
В современном мире, где, как постановил 
Ницше, Бог мертв, «Айфон», как и любая иная 
продукция Apple, имеет почти культовое, 
религиозное значение. Это объект одновре-
менно поклонения и контроля. Неслучайно 
Умберто Эко назвал Apple католицизмом, 
а Microsoft — протестантизмом. При этом 
писатель отметил иезуитскую изобретатель-
ность Джобса и сотоварищей в создании 
интерфейсов, превращающихся в объект 
почти религиозного поклонения. Когда 
гаджет становится и Святым писанием, и 
алтарем. И это действительно нечто вроде 
религии, со своими пророками и святынями. 
Культуролог Бюн-Чхоль Хан добавляет к ска-
занному еще одну важную вещь: он называет 
«Айфон» современными четками — то есть 
это инструмент контроля и самоконтроля. 
Все верно, ведь максимально эффективна 
лишь та власть, при которой раб сам следит 
за собой. 

Опять же неудивительно, что мессией 
нового мира назначили Стива Джобса. Помню, 
когда он умер, едва ли не каждый посчитал 
своим долгом купить его книгу или разместить 
его изображение у себя. И это лишний раз 
доказывает, как легко обмануть общество и 
человека. Джобс, этот человек в джинсах и во-
долазках, намеренно представлялся и своим 
парнем, который может дать мудрый совет, и 
сверхуспешным лидером нового поколения. 
Он действительно был успешен — прежде 
всего как величайший маркетолог. Уйдя из 
Apple, добился успеха с кинокомпанией Pixar, 
а после, продав ее и став миллиардером, три-
умфально вернулся обратно, в мир «яблок». 
Однако за этим вселенским успехом скрыва-
ется колоссальная ложь. Великий лжец — вот 
кем был Стив Джобс. 

Скормив массам миф о свободе, об 
освобождении через гаджеты, он проделал 
поистине феноменальную вещь: заставил 
миллиарды людей желать господства над со-
бой, причем господства такого, которого раб 
жаждет сам и получает от того удовольствие. 
Помните, как в «Матрице»? Не все готовы 
принять реальность такой, как она есть. Так 
вот, для тех, кто хочет убежать от реально-
сти, скрыться, есть «Айфон», открывающий 
порталы в множество параллельных миров. 
Джобс обманул всех. Он уверял, что теле-
фоны и компьютеры дадут людям силу, но в 
реальности техника сделала их слабыми. Он 
наделил гаджеты сакральными функциями, 
чтобы еще эффективнее плодить потреби-
телей. Apple как никто другой умеет делать 
огромные деньги буквально на всем. Неда-
ром Тим Кук возмущался, что пользователи 
«яблочной» продукции несут ее в ремонт, а 
не покупают новую.

На месседжах о свободе продвигалась 
Apple, а еще на месседжах об избранности 
и эксклюзивности: вспоминаем легендар-
ный «яблочный» слоган «Think different». Но 
что мы видим в реальности? А мы видим, 
к примеру, рабские условия труда для тех, 
кто штампует продукцию Apple. Настолько 
чудовищные, что под окнами общежитий, 
где живут мелкие сотрудники корпорации, 
натягивают страховочные сетки от самоу-
бийств. Мы видим тотальную слежку, которая 
ведется через «Маки» и «Айфоны». Слежку, 
которую разоблачили Сноуден и Ассанж, но 
их толком никто не захотел слушать, потому 
что люди готовы пожертвовать всем, в том 
числе и личной свободой, ради заветного 
гаджета с яблоком. Мы видим давление на 
журналистов, критикующих Apple. Государ-
ство, свободным от которого обещал сделать 
Джобс, стало еще больше следить за гражда-
нами. А сами государства стали управляться 
транскорпорациями. 

В январе 1984 года Apple явила, веро-
ятно, самую большую ложь ХХ века. Пообе-
щала человеку и человечеству свободу, но 
забрала ее, создав самую бесчеловечную и 
эффективную форму рабства. Та девушка из 
рекламы первого «Макинтоша» швырнула мо-
лот в экран, с которого вещал Большой Брат, и 
он разлетелся на миллионы мелких осколков, 
ставших «Айфонами». Теперь Большой Брат 
еще пристальнее, неусыпно следит за тобой, 
за всеми — он делает это с каждого экрана. И 
люди даже не думают тому сопротивляться. 
Так выглядит глобальное рабство в мире, где 
рабы добровольно ставят себе клеймо в виде 
надкусанного яблока.  

ВЕЛИКАЯ ЛОЖЬ СТИВА ДЖОБСА
Как всех сделали рабами
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Промышленные майнеры, работаю-
щие под «белым» флагом, подго-
товили встречные предложения 
Минэнерго, которое предложило 
повысить в два-пять раз тарифы 
для юрлиц и граждан, добывающих 
цифровые «монетки», в энергодефи-
цитных регионах страны. По мнению 
экспертов, инициатива ведомства 
фактически станет «похоронкой» 
для российской экономики больших 
данных и лишит Россию лидерства в 
сфере цифровых технологий. 

В последнее время сектор электроэнер-
гетики динамично развивается. В декабре 
Системный оператор ЕЭС зафиксировал 
исторический максимум потребления элек-
тромощности для РФ, который составил 
168 765 МВт. С начала года энергопотребле-
ние в стране выросло еще на 4,9%. Рекорд 
января 2023 года был превышен на 2821 
МВт.

Одна из причин бума — растущая по-
пулярность добычи криптовалют. Объем 
российского рынка майнинга составил около 
2,5 ГВт потребляемой электрической мощ-
ности. В прошлом году наша страна впервые 
вышла на второе место по добыче биткоина 
в мире, с долей от общей потребляемой 
мощности свыше 13%. На первом месте 
США с объемом рынка майнинга свыше 5 
ГВт (около трети мирового рынка).

Успех РФ состоялся во многом благо-
даря двум факторам. Во-первых, дешевая 
гидрогенерация на юге Сибири (на Ангаре и 
Енисее в советское время построен каскад 
крупных ГЭС) обеспечила самые низкие в 
мире энерготарифы для майнеров-физлиц. 
К примеру, в Иркутской области тариф на 

электричество для населения составляет 
1,42 руб./кВт ч для города и 0,994 руб./кВт 
ч для села. Причем без ограничений. Не 
случайно здесь, в гаражах и домах местных 
жителей, как грибы после дождя весь про-
шлый год росли криптофермы. Приангарье, 
Бурятия и Красноярский край стали Меккой 
для нелегальных майнеров из России, Китая 
и Казахстана. 

Во-вторых, сказались санкции Запада 
против российских банков. Спрос на сервисы 
российских хостинг-провайдеров со стороны 
зарубежных компаний в 2023 г. вырос на 30%. 
Дата-центры, в которых промышленные май-
неры хранят криптовалюты, по сути, стали 
альтернативными каналами трансграничных 
расчетов между участниками международ-
ной торговли. Это существенно смягчило 
удар Запада по российской экономике. 
Именно по этой причине США ввели санкции 
против крупнейших российских операторов 
центров обработки данных (ЦОД).

Однако у достижения оказался побоч-
ный эффект — из-за нелегального майнинга 

некогда энергопрофицитные регионы ста-
ли испытывать острый энергоголод. Чтобы 
решить проблему, Минэнерго подготовило 
проект постановления правительства о по-
вышении в два-пять раз тарифов на пере-
дачу электроэнергии для майнинг-центров в 
энергодефицитных регионах. Как полагают 
в ведомстве, инициатива простимулиру-
ет переезд майнеров в энергоизбыточные 
районы. 

Однако «прорывную» идею скептически 
встретили участники рынка и независимые 
эксперты. «Ценовая дискриминация при-
ведет к уходу игроков в тень или дроблению 
бизнеса, что снизит объем сборов в бюджет», 
— считает директор Центра исследований 
в электроэнергетике Института экономики 
и регулирования инфраструктуры отраслей 
НИУ ВШЭ Сергей Сасим. По его мнению, 
решить проблему энергодефицита в ре-
гионах РФ можно другими способами. К 
примеру, отключать в случае необходимо-
сти майнеров от электроэнергии на срок 
до 500 часов в год (почти 21 день). Кроме 
этого, по мнению аналитика, следует раз-
вивать систему тарифного регулирования. 
«Сейчас цены на электроэнергию одинаковы 
в любое время суток, при этом нагрузка 
на сети отличается. В пиковые часы можно 

установить более высокие тарифы для всех 
предпринимателей, а в остальное время 
— низкие», — пояснил Сасим. По его сло-
вам, еще один хороший вариант решения 
проблемы — ввести определенный лимит 
потребления электроэнергии для домохо-
зяйств, который можно будет оплачивать 
по тарифам для населения. Все остальное 
должно рассчитываться по более высоким 
ценам.

Введение лимита потребления для 
граждан поддержал первый заместитель 
председателя Комитета ГД по энергетике 
Валерий Селезнев: «Если гараж потребляет 
энергии как мини-завод, понятно, что там 
работает криптоферма и надо переходить 
на бизнес-тариф». По его мнению, устранить 
энергодефицит мешает межведомственная 
разбалансировка: «Минэкономики недавно 
предложило ввести для майнеров инфра-
структурный платеж, который затем будет 
передаваться «Россетям» на развитие. Но 
Минэнерго почему-то выступило против, из-
за того... что в Иркутской области электро-
сетевой госхолдинг не работает». 

«В энергодефицитных регионах разумно 
высвобождать мощности занятых нелегаль-
ным майнингом, в том числе по тарифу для 
населения», — заметил Олег Огиенко из 
BitRiver. По его оценке, в Иркутской области 
на долю серого майнинга приходится около 
250–300 МВт, что сопоставимо с объемами 
промышленного.

Как пояснил «МК» источник на энерго-
рынке, пожелавший остаться неназванным, 
если проект постановления Правительства 
РФ, которое подготовило Минэнерго, при-
мут, то в выигрыше окажется один известный 
российский олигарх, чьи структуры кон-
тролируют гидрогенерацию и распредели-
тельные электросети в Иркутской области 
и Красноярском крае. Не секрет, что его 
компании также являются крупными игро-
ками по добыче биткоинов. Ему на руку уход 
конкурентов как из серого сектора майнинга, 
которые сейчас нелегально добывают «бит-
ки» в гаражах и коттеджах, так и провайдеров 
из ЦОДов, которые платят сборы в бюджет. 
«А вот национальный высокотехнологичный 
инновационный сектор однозначно окажется 
под ударом. О втором месте на мировом 
рынке по добыче цифровых «монет» можно 
будет забыть. Более того, в условиях бес-
прецедентных санкций Запада возможности 
российских предпринимателей рассчитаться 
с зарубежными партнерами за поставки то-
варов и услуг резко сузятся». По его мнению, 
это хорошо понимают в Белом доме, поэтому 
инициативу Минэнерго, скорее всего, по-
ложат под сукно.

 Сергей АРТЕМОВ.

— В первом квартале ограничивать по-
вышение индекса Мосбиржи может потенци-
альное укрепление рубля. До президентских 
выборов в марте рубль, скорее всего, будет 
стремиться к укреплению, но впоследствии, в 
случае отмены обязательной продажи валют-
ной выручки и перехода ЦБ РФ к снижению 
процентной ставки, девальвационные риски 
могут вновь резко возрасти. Хотя в целом 
власти, вероятно, будут заинтересованы в 

сдерживании инфляции в стране и уже дали 
понять заинтересованность в сохранении 
контроля за движением капитала до конца 
2024 года.

Позитивными факторами для россий-
ского фондового рынка, вероятно, останутся 
дивидендные ожидания и редомициляция 
компаний, а также надежды на переход ЦБ 
РФ к снижению процентной ставки. При 
отсутствии негативных геополитических 
сигналов индекс Мосбиржи в 2024 году мо-
жет стремиться к отметке 3500 пунктов и 
стабилизироваться выше. Первой целью по 
индексу РТС в случае укрепления рубля ста-
нет отметка 1200 пунктов. В первом квартале 
основные эмитенты будут отчитываться за 
2023 год и, вероятно, дадут почву для раз-
мышлений в отношении размера итоговых 
годовых выплат. 

В текущем году интерес к IPO россий-
ских компаний, возможно, сохранится: десят-
ки эмитентов не исключают выхода на биржу, 
но фактическое размещение будет зависеть 
от складывающихся рыночных условий.

Елена КОЖУХОВА, 
аналитик 

ИК «Велес Капитал»: 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Фактор поддержки в виде налогово-
го периода и продажи валюты со стороны 
Минфина и Банка России постепенно сходит 
на нет по мере восстановления импорта и 
последующего роста спроса на валюту на 
внутреннем рынке. На прошлой неделе был 

пройден пик фискальных платежей. И на этой 
неделе, как и в целом в начале февраля, 
рубль может оказаться под давлением с 
возвратом к уровням 90–92 руб. за доллар 
США. Против рубля также играет резкое 
снижение счета текущих операций до $0,6 
млрд в декабре против $4,7 млрд в ноябре 
2023 года. Снижение потока валюты в страну 
негативно сказывается на предложении и 
тем самым может частично нивелировать 
эффект укрепления рубля от продажи ва-
люты со стороны Банка России.

Поддержку рублю в моменте могут ока-
зать рост мировых цен на нефть и уверенное 
закрепление выше $80 за баррель нефти 
марки Brent. Тем не менее эффект от ро-
ста цен на нефть полноценно скажется на 
курсе рубля лишь спустя 1–3 месяца из-за 
временного лага в поступлении валютной 
выручки.

На текущей неделе прогнозируем торго-
вый диапазон 88–92 руб. за доллар США, за 
евро 96–99,5 руб., за юань 12,3–12,7 руб.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
ведущий аналитик 

«Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 30.01.2024

89,6090

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

МАЙНЕРЫ НЕ ХОТЯТ 
УХОДИТЬ «В ТЕНЬ»
Минэнерго предложили 
компромисс по тарифам 
на крипторынке
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Новостройки подорожали 
на 18,2%
«Новостройки в российских крупных 

городах за 2023 год подорожали на 18,2% 
— до 129,8 тыс. руб. за 1 квадратный метр, 
в январе текущего года рост замедлился и 
составил 1,8%», — сообщил гендиректор 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. По 
его данным, в течение первого месяца теку-
щего года 1 кв. м больше всего подорожал 
в Череповце (+7,7%), Уфе (+7,1%), Саранске 
(+6,5%), Набережных Челнах (+5,7%), Махач-
кале (+5%), Улан-Удэ (+4,9%), Симферополе 
(+4,4%), Оренбурге (+4%), Барнауле (+3,6%) и 
Перми (+3,6%). В Москве «квадрат» прибавил 
в цене 0,4% — до 349 213 руб. за кв. м. При 
этом новые квартиры подешевели в Санкт-
Петербурге (-1,4%), Чите (-0,8%), Севастопо-
ле (-0,6%), Кургане (-0,6%), Сургуте (-0,5%), 
Иркутске (-0,2%) и Мурманске (-0,1%). «В 
январе новостройки все еще показывают 

рост, но в отличие от конца прошлого года, 
когда цены подогревались ажиотажным 
спросом, в некоторых городах уже сейчас 
началось снижение. Не исключено, что этот 
тренд продолжится в феврале-марте, так 
как выдача льготной ипотеки упала, многие 
банки сократили круг аффилированных за-
стройщиков», — пояснил аналитик. 

Размер ипотечного 
кредита достиг рекорда
По данным ОКБ, в декабре 2023 года 

средний размер ипотечного кредита в Рос-
сии достиг исторического рекорда в 4,45 млн 
руб. Предыдущий рекорд был установлен 
в сентябре прошлого года — 4,26 млн руб. 
Средний срок ипотечного кредитования в 
декабре также стал рекордным — 278 ме-
сяцев. Самые крупные кредиты выдавали в 
Москве. Средний размер московской ипо-
теки составил 7,7 млн руб. 

Нефтяная отрасль 
на международной арене 
Сотрудничество «Роснефти» и МГИМО 

насчитывает уже почти два десятилетия. Вза-
имодействие носит комплексный характер и 
включает в себя совместные проекты в раз-
личных сферах: подготовка, переподготовка 
и повышение квалификации кадров, развитие 
деятельности базовой кафедры «Роснефти» и 
образовательной инфраструктуры университе-
та, научно-исследовательская деятельность, а 
также поддержка студентов и преподавателей.

«МГИМО — один из наших самых активных 
и продвинутых партнеров. У нас есть кафедра 
«Глобальной энергетической безопасности», 
центр корпоративного обучения. Нам очень 
нравится совместная работа, так как вуз всегда 
в тренде, студенты очень «заряжены». В планах 
много совместной работы. В Международном 
институте энергетической политики и дипло-
матии (МИЭП) действует базовая кафедра 
«Роснефти». Поэтому мы очень рады, что одним 
из результатов нашего сотрудничества стал и 
сегодняшний День открытых дверей», — рас-
сказала на торжественном открытии Дня от-
крытых дверей вице-президент по кадровым 
и социальным вопросам «Роснефти» Наталия 
Минчева.

«Роснефть» — это не только нефть и не-
фтепродукты. Это глобальная компания, стра-
тегический партнер нашего университета. 
Партнер, который поддерживает не только 
программы МИЭП, компания своим посто-
янным вниманием и участием в жизни всего 
университета помогает всем программам по 
подготовке международников. Именно поэтому 
День МГИМО на ВДНХ мы проводим в павильо-
не «Роснефть». Для нас важно стратегическое 
партнерство, так как это не только поддержка, 

но и возможность студентов ориентировать-
ся на лучшие компании России, что их очень 
сильно мотивирует во время учебы», — до-
бавил первый проектор МГИМО МИД России 
Геннадий Толстопятенко. 

Он сообщил, что, начиная с третьего 
курса, студенты могут пройти по программе 
стажировки, а магистерские программы все 
выстроены практико-ориентированно. Это 
оптимальное сочетание учебы в аудитории 
и прохождение производственной практики. 
Кроме того, на базе МИЭП МГИМО реализуется 
корпоративная программа Мастер делового 
администрирования (МВА) «Международный 
бизнес в нефтегазовой отрасли». 

«На протяжении почти 20 лет мы активно 
сотрудничаем с компанией «Роснефть». Ре-
ализуем более 20 программ бакалавриата, 
магистратуры и MBA в области энергетической 
дипломатии и политики, мировой экономики, 
финансов и менеджмента. Большое внимание 
уделяем развитию информационно-цифровой 
экономики. Специалисты, с учетом санкций 
Запада, приобретают особое значение. Мы 
реализуем практико-ориентированную подго-
товку. Большая благодарность компании «Рос-
нефть» за то, что еще в 2006 году мы открыли 
базовую кафедру. Сотрудничество позволяет 
проводить крупные образовательные и науч-
ные проекты», — сообщил директор Междуна-
родного института энергетической политики 
и дипломатии МГИМО, член-корреспондент 
РАН Валерий Салыгин.

«Вместе с «Роснефтью» мы с 2017 года 
реализуем флагманскую и уникальную маги-
стерскую программу «Экономические страте-
гии международных нефтегазовых компаний». 
Особенность ее в том, что МГИМО обеспечи-
вает фундаментальные знания, а компания — 
практические навыки. Программа пользуется 
большим спросом среди абитуриентов, зани-
мает первое место по конкурсу — порядка 7 
человек на место», — подчеркнул заместитель 
директора МИЭП Дмитрий Жувакин.

С 2017 года на базе Одинцовского фи-
лиала МГИМО функционирует Центр корпо-
ративного обучения и развития «Роснефти», 
в котором проходит обучение руководителей 
и специалистов компании по различным на-
правлениям: «Экономика и финансы», «Между-
народные проекты», «Собственность», «Со-
циальные программы», «Кросс-культурные 
коммуникации» и др. 

По словам Салыгина, по программам MBA 
обучение прошли уже более 200 руководителей 
высшего и среднего звена компании. С учетом 
активного развития российско-китайского 
энергетического сотрудничества университет 
привлекает ведущих профессоров и специ-
алистов университетов Китая к участию в про-
граммах MBA. Они читают курсы в области 
управления нефтегазовым бизнесом. Также 
ведется обсуждение проектов с Ираном, Ин-
дией, Индонезией и ОАЭ. 

Результаты сотрудничества «Роснеф-
ти» и МГИМО в научно-исследовательской 

сфере активно используются при подготов-
ке и реализации проектов компании. Кроме 
того, «Роснефть» поощряет перспективных 
преподавателей корпоративными грантами и 
оказывает поддержку студентам, проходящим 
долгосрочные стажировки в компании.

Школа-ссуз-вуз-
предприятие
Но не только МГИМО входит в зону инте-

ресов «Роснефти». Компания напрямую со-
трудничает со 189 образовательными органи-
зациями-партнерами, среди которых 58 школ, 
58 колледжей и 73 вуза. Работа с учебными 
заведениями ведется в рамках корпоративной 
системы непрерывного образования «школа-
вуз-предприятие». Программа действует с 
2005 года и обеспечивает постоянный приток 
в компанию молодых специалистов с высоким 
уровнем подготовки.

«Президент сказал в своем послании к 
Федеральному собранию, что те молодые 
люди, которые сегодня определяют свой жиз-
ненный путь, через 15–20 лет будут осущест-
влять цели, которые мы сегодня определяем 
для будущего нашей страны. Мы стараемся 
свою стратегию реализовывать исходя из 
этой глобальной цели. Компания является 
одним из престижных и крупнейших работо-
дателей в стране. Мы идем путем работы по 
взращиванию и развитию талантов. На про-
тяжении 20 лет строим уникальную систему 
«Школа- колледж-вуз-предприятие». В этой 
системе принимают участие более 600 об-
разовательных организаций. География их 

покрывает всю Россию. В наших мероприятиях 
по реализации образовательных программ 
ежегодно участвуют более 20 тысяч ребят», 
— поделилась Минчева.

Она добавила, что инвестиции в выстро-
енную систему так же глобальны, как и ее 
цели. Только гранты талантливым педагогам и 
стипендии для лучших студентов составляют в 
общей сложности не менее миллиарда рублей. 
А если взять инвестиции в образовательные 
объекты — строительство школ и центров, 
оборудование мастерских и классов, то это 
еще не менее 11 млрд рублей. 

«Система работает так, что мы начинаем 
работать уже со школьниками. Мы создали по 
всей стране специализированные «Роснефть»-
классы. Сегодня их больше 110, и из этих 
классов выпустились с момента начала реа-
лизации проекта более 15 тысяч школьников. 

Это оборудованные по последнему слову тех-
ники интерактивные обучающие классы, где, 
помимо возможности работать со своими 
школьными педагогами, дети могут пообщать-
ся и поучиться у педагогов из ведущих вузов 
страны. Преподаватели подтягивают их по 
тем курсам, которые нужны для поступления 
в профильные вузы. Также через профори-
ентацию специалисты помогают раскрыться 
школьникам», — говорит Минчева. 

Более 70% выпускников таких классов 
поступают в профильные вузы компании. Ком-
пания также реализует проекты в «Сириусе», 
там дети работают с молодыми учеными из 
научных центров «Роснефти». А, например, в 
Ломоносовской гимназии МГУ летом проходит 
практическая школа.

«Следующим этапом бесшовного образо-
вания являются колледжи. Сегодня в стране 

реализуется важная задача — повышение пре-
стижности рабочих профессий. Для тех ребят, 
кто решил стать самостоятельным пораньше, 
мы патронируем 58 профессиональных кол-
леджей. Мы формируем там учебные базы и 
тренировочные полигоны. Открываем новые 
направления. Сегодня мы готовим более чем 
90 специальностей в колледжах. Это не толь-
ко нефтянка, это и специальности, важные 
для нашей страны: и сварщики, и водители 
тяжелой профессиональной техники, и судо-
ремонтники», — говорит Минчева.

Если вернуться к вузам, то стоит отметить 
количество партнеров компании — 73 высших 
учебных заведений! В списке значатся та-
кие именитые альма-матер, как МГУ, СпбГУ, 
МГИМО, ДФУ и, конечно же, все отраслевые 
университеты, включая РГУ нефти и газа имени 
Губкина. 

«Но помимо этого мы работаем и с ву-
зами, которые напрямую не связаны с не-
фтянкой, но нацелены на стратегические 
проекты нашей страны. Например, Санкт-
Петербургский государственный лесотехни-
ческий университет. Мы ведем работу с ним 
по глобальным международным проектам, 
таким как «Восток Ойл», где есть «зеленая» 
экологическая повестка. У нас есть 28 ба-
зовых кафедр и несколько образователь-
ных центров, где мы проводим в том числе 
целевое обучение. Мы создали уникальные 
магистерские программы. Они создаются 
благодаря синергии бизнеса и науки. И, ко-
нечно, мы ждем наших студентов на пред-
приятиях компании», — сказала Минчева. 

Глобальная система обучения «Роснефти» 
позволяет определиться школьникам  с вы-
бором будущей профессии, поддерживает 
трудовые династии, подготавливает будущие 
кадры. Она создает для россиян, желающих 
стать частью большой нефтяной семьи, не-
прерывный путь к успешной карьере и ста-
бильному будущему.

Напомним, Международная выставка-фо-
рум «Россия» проводится по указу Президента 
Российской Федерации Владимира Путина 
с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 года 
на территории ВДНХ. Экспозиция «Роснеф-
ти» размещена в павильоне, построенном 
по авторскому дизайн-проекту. Цифровое 
оборудование павильона, экспонаты, работа-
ющие в интерактивном режиме, рассказывают 
посетителям об истории нефтяной отрасли 
и компании, ее перспективах, научных раз-
работках и социальных проектах.
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Высококвалифицированные и моти-
вированные сотрудники — это важ-
ная составляющая успешного разви-
тия любой компании. Сегодня, чтобы 
заполучить ценные кадры, крупней-
шие работодатели страны начина-
ют их подготовку еще со школьной 
скамьи. Одним из флагманов в этой 
гонке можно смело назвать ПАО «НК 
«Роснефть» — компания уже не один 
десяток лет плотно сотрудничает со 
школами, ссузами и вузами. Поэто-
му неудивительно, что в День рос-
сийского студенчества на прошлой 
неделе именно в павильоне «Рос-
нефти» на Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ прошел 
День открытых дверей Московского 
государственного института между-
народных отношений МИД России. 
МГИМО, широко известный выпуск-
никами — плеядой блестящих дипло-
матов, среди которых представитель 
России в ООН Василий Небензя и 
министр иностранных дел Сергей 
Лавров, готовит и специалистов по 
направлению «Энергетические стра-
тегии международных нефтегазовых 
компаний». Представители вуза и 
руководство «Роснефти» рассказали 
о совместных проектах и созданной 
компанией системе непрерывного 
образования.

В павильоне «Роснефти» на ВДНХ 
прошел День открытых 

дверей МГИМО

ОТ ШКОЛЫ ДО НАУЧНЫХ ОТКРЫТИЙ:
В «РОСНЕФТИ» РАССКАЗАЛИ, КАК ГОТОВЯТ КАДРЫ БУДУЩЕГО
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«Чтоб у нас все было и нам за это ни-
чего не было». Многие произносят этот 
шуточный — как бы шуточный — тост, 
но мало у кого он сбывается хотя бы 
частично. А тех, у кого сбывается пол-
ностью, вообще можно пересчитать по 
пальцам. Хотя нет, пальцев, пожалуй, 
все-таки не хватит. Да и зачем вооб-
ще считать, если все уже скрупулезно 
подсчитано? Результаты — вот они, в 
рейтинге Forbes «110 российских мил-
лиардеров».

Многие, наверное, не согласятся с такой 
трактовкой. Как это «ничего не было»? Очень 
даже «было»: прошелся, мол, каток санкций по 
родимым толстосумам самым беспощадным 
образом. Кто-то — великодушен и сердоболен 
наш народ — даже жалеет пострадавших: вишь 
ты, мол, и богатые тоже плачут. Тоже люди-
человеки.

Но у большинства — ну, большинства тех, 
кто неравнодушен к этой теме, — новости о 
трудностях и лишениях олигархов вызвали, 
можно не сомневаться, нескрываемую радость: 
так им, кровопийцам, и надо! Узнают, наконец, 
почем фунт лиха.

Однако и жалость, и злорадство одинаково 
беспочвенны: все в порядке у российских мил-
лиардеров. Не дождетесь. И не в том смысле, 
что пока толстый сохнет, худой сдохнет, а в 
том, что слухи о похудении оказались, мягко 
говоря, сильно преувеличенными.

Судьба олигарха

В последней версии «русского» списка 
Forbes (за 2023 год) первое место занимает 
Андрей Мельниченко, сооснователь компаний 
«Еврохим» и СУЭК. Судьбу, постигшую олигар-
ха №1, можно считать модельной — если не 
для всех, то для многих попавших в «золотую 
сотню» России. 

Состояние Мельниченко Forbes оценивает 
в 25,2 миллиарда долларов. Что на 14,1 мил-
лиарда, то есть более чем вдвое, в 2,3 раза, 
больше, чем в 2022 году. И даже больше, чем 
в доспецоперационном 2021-м, — на 7,3 мил-
лиарда. И это несмотря на все трудности и 
лишения, о которых «санкционированный» 
миллиардер плакался в своих интервью.

Лишения на первый взгляд действительно 
велики. Заблокированы личные и семейные 
счета, до которых смогли дотянуться «санк-
ционеры», арестовано имущество в ряде стран, 
в том числе жемчужина мельниченковского 
флота — яхта «А», самый большой в мире мо-
торсейлер (парусное судно с моторным дви-
гателем). По оценке Financial Times, яхта стоит 
600 миллионов долларов.

И это еще не вся горькая правда. Под за-
падные санкции угодил не только сам олигарх, 
но и его супруга, которая вообще не является 
гражданкой России. Александра Мельниченко 
(урожденная Николич) — гражданка Сербии и 
Хорватии, то есть Европейского союза. Отчего 
же такая немилость? Ничего личного: страдает 
госпожа Мельниченко не из-за себя, а из-за 
мужа. Точнее — из-за его активов. 

Перед тем как попасть в санкционные 
списки, Мельниченко предусмотрительно 
вышел из советов директоров «Еврохима» 
и СУЭКа и вышел из числа бенефициаров 
траста, контролирующего его обширную 
финансово-промышленную империю: его 
правопреемницей в качестве бенефициара 
стала жена. Однако номер, как говорится, 
не прошел.

«Хуже всего то, что страдает моя семейная 
жизнь, — делился миллиардер со швейцарской 
газетой Die Weltwoche своими бедами летом 
2022 года. — Мне больше не разрешен въезд 
в ЕС, хотя моя семья жила в Европе. Дети не 
видят своих друзей, скучают по своим игруш-
кам и задают вопросы, на которые я не могу 
ответить».

До 24 февраля 2022 года семья, вклю-
чая главу семейства, постоянно проживала в 
Швейцарии, в городке Санкт-Морице. В Рос-
сии предприниматель, по его словам, бывал 
не более пяти недель в году. Но Швейцария, 
хоть и не член Евросоюза, к санкциям при-
соединилась по полной программе. Вид на 
жительство в Швейцарии был аннулирован, и 
в итоге Мельниченко вынужден был сменить 
прописку. 

Но если кто-то считает, что миллиардер 
вернулся в Россию, то сильно ошибается. В том 
же Forbes новым местом постоянного прожива-
ния Мельниченко назван город Рас-эль-Хайма 
(Объединенные Арабские Эмираты). Выбор 
трудно назвать случайным: за год до событий, 
в 2021 году, олигарх обзавелся паспортом ОАЭ. 
Как чувствовал. К тому же безопасному, далеко-
му от политических бурь берегу пришвартова-
лась вторая его суперяхта, избежавшая ареста. 
Она, правда, намного дешевле арестованной, 
но хоть какое-то утешение.

Впрочем, главный «утешительный приз» 
для миллиардера — это, безусловно, стре-
мительное подорожание оставшихся у него 
активов. А осталось — даже если судить по 
большому, миллиардерскому счету — много. 
Основные активы не пострадали. Да и куда 
бы они делись? Все главные «волшебные гор-
шочки», приносящие миллиардеру денежный 
навар, находятся в России.

Самый прибыльный на сегодня из «гор-
шочков» — «Еврохим», основное направление 
деятельности которого — производство удо-
брений (азотных, фосфатных, калийных). После 
начала СВО цены на удобрения на мировом 
рынке буквально взлетели. Их уже называют 
«новой нефтью». Причем у «новой нефти» есть 
существенное преимущество перед «старой»: 
перед российскими удобрениями запретитель-
ных барьеров нет. Даже в Европе.

Совет ЕС выступил со специальным заяв-
лением, в котором говорилось, что введенные 
против России санкции «ни в какой мере не за-
трагивают торговлю агропродукцией и продук-
тами питания, включая пшеницу и удобрения, 
между Россией и третьими странами».

Некоторое падение экспорта удобрений 
из-за санкционной войны произошло: опреде-
ленные препятствия для торговли все-таки 
возникли. Однако «рост цен на удобрения с 
лихвой перекрыл потери объемов вследствие 
санкционных ограничений», честно признал 
Андрей Мельниченко в прошлогоднем интер-
вью Forbes. 

И, что еще более откровенно, признался, 
что возвращение рынка в прежнее, довоен-
ное состояние ему, объективно говоря, невы-
годно: «Постепенное снятие ограничений и 

сопровождающее их падение цен на удобрения 
— это не выигрыш, а проигрыш для бизнеса, бе-
нефициаром которого является моя семья». 

Вот уж воистину: кому война, а кому мать 
родна. Правда, долгосрочные интересы Андрей 
Игоревич, справедливости ради, ставит все-
таки выше конъюнктурных: «Интересы бывают 
разные, и то, что выглядит неразумным 
на коротком временном горизонте, до-
вольно часто предстает совсем иначе на 
горизонте длинном. Интересы длинные 
важнее». Словом, так уж и быть: пускай 
отменяют санкции.

Реальные пацаны

Пример Мельниченко, конечно, впечат-
ляет. Тем не менее его финансовые успехи 
совершенно не уникальны. Из всей первой 
двадцатки «форбсовского» списка богатей-
ших людей России лишь у одного, основате-
ля Telegram Павла Дурова, не отмечен рост 
благосостояния по сравнению с 2022 годом. 
Остальные — в плюсе. 

Для справки: на втором месте в «русском» 
списке Forbes — глава холдинга «Интеррос» и 

ГМК «Норильский никель» Владимир Потанин, 
«поправившийся» в сравнении с 2022-м на 6,4 
миллиарда долларов. На третьем — Владимир 
Лисин (активы — Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат, «Первая грузовая компания», 
«Первая портовая компания», «Волжское паро-
ходство»): плюс 3,7 миллиарда «зеленых». На 
четвертом — Леонид Михельсон («Новатэк», 
«Сибур Холдинг»): плюс 7,6 миллиарда...

Впрочем, эти данные уже сильно отста-
ли от жизни: «официальный», традиционный 
список Forbes обновляется всего раз в год и 
последняя его версия отражает картину почти 
что годичной давности — оценка состояний 
основывается на курсах акций и курсах валют, 
зафиксированных по состоянию на 10 марта 
2023 года.

К счастью, помимо официального еже-
годного рейтинга, есть у 
Forbes менее официаль-
ный и, наверное, менее 
точный, но зато несрав-
нимо более оперативный, 
отслеживающий взлеты и 
падения толстосумов в 
режиме реального вре-
мени. Собственно, он 
так и называется: «The 
Real-Time Billionaires 
List».

Как сообщается в 
соответствующем по-
яснении, «стоимость 
публичных активов 
физических лиц об-
новляется каждые 5 
минут, когда откры-
ты соответствующие 
фондовые рынки» — 
с 15-минутной за-
держкой. Рейтинг 
общемировой, но 
наших миллиар-
деров его соста-

вители своим вниманием тоже не 
обходят.

Так вот, согласно этим оперативным, «ре-
альным» данным, Мельниченко переместился 
с первого на третье место в списке самых 
богатых людей России. Но не потому, что обе-
днел. Состояние осталось практически таким 
же. Ну, снизилось на 200 миллионов долларов, 

но разве ж это деньги? Ну, в смысле, не деньги, 
если у тебя у тебя еще 25 миллиардов.

Уступить место пришлось потому, что 
резко «подросли» соседи по списку. Самый 
богатый из российских «реальных» миллиар-
деров — Леонид Михельсон: стоимость акти-
вов, которыми владеют он и члены его семьи, 
оценивается в 29 миллиардов долларов. По 
сравнению с мартом 2023-го благосостояние 
этого семейства увеличилось на 7,4 миллиар-
да. Так же как Мельниченко, Михельсон сегодня 
богаче, чем накануне событий, изменивших 
мир: в 2021-м у него и семьи было «всего» 
24,9 миллиарда. 

На втором месте сейчас Владимир Лисин, 
«потяжелевший» за 11 месяцев на 3,9 мил-
лиарда (до 26), третье делит с Мельниченко 
Геннадий Тимченко (плюс 6,5). Увеличились 
за тот же период состояния Вагита Алекперо-
ва (на пятом месте), Алексея Мордашова (на 
седьмом), Михаила Фридмана (на девятом), 
Сулеймана Керимова (на 12-м)... В общем, у 
очень многих увеличились.

Эту для кого радостную, для кого воз-
мутительную новость подтверждает и дру-
гой авторитетный источник знаний о жизни 
миллиардеров — информационное агентство 
Bloomberg. Агентство составляет свой альтер-
нативный «форбсовскому» список богачей, 
Bloomberg Billionaires Index, обновляемый 
ежедневно. 

Новой двенадцатизначной цифирью мы чи-
тателя грузить, конечно, не будем. Во-первых, 
все хорошо в меру. А во-вторых, принципиаль-
но новых знаний о предмете этот источник не 
дает. Цифры здесь, конечно, несколько другие. 
Более или менее точные, сказать сложно: на 
вкус, цвет и методику подсчета чужих богатств 
товарищей нет. Но «физлица» там все те же, 
знакомые. Только выстроены в ином порядке: 
в этом рейтинге первым из российских мил-
лиардеров идет Владимир Потанин.

Скажем лишь напоследок, что, по данным 
Bloomberg, за прошедший год совокупное со-
стояние богатейших людей России выросло 
на 50 миллиардов долларов. При этом наи-
большая прибавка зафиксирована у Вагита 
Алекперова («Лукойл») — плюс 9,29 миллиарда 
(всего — 25).

Не ходите, девки, замуж

Примечательно, что внешне 
этот бурный рост «нажитого непо-
сильным трудом» пока никак себя 
не проявляет. О покупках роскош-
ных яхт, дворцов, экзотических 
островов, известных футбольных 
клубов в последнее время ничего 
не слышно. А клубы, напротив, 
даже продаются. Так, Дмитрий 
Рыболовлев (23-е место в «рус-
ском» списке Forbes, 6,4 мил-
лиарда долларов), по слухам, 
готов расстаться с футболь-
ным клубом «Монако». Как со-
общает европейская пресса, 
сам миллиардер якобы оце-
нивает стоимость своей доли 
в «Монако» в один миллиард 
долларов. 

Для справки: владель-
цем клуба Рыболовлев стал 
в 2011 году. А еще через два 
года совершил еще более 

громкую покупку: приобрел — точнее, 
взял в 99-летнюю аренду — греческий остров 
Скорпиос, принадлежавший в прошлом мил-
лиардеру Аристотелю Онассису. Но остров 
Рыболовлев продавать пока вроде бы не 
собирается. Уточним: с основными своими 
российскими активами он давно расстался и 
вследствие этого ни под какие санкции — кро-
ме украинских — не попал. Так что свободен 
как птица: может продавать и покупать что 
душе угодно.

Впрочем, и его «подсанкционные» колле-
ги по олигархическому цеху не так уж в этом 
ограничены. Могли бы, если б захотели, при-
купить что-нибудь эдакое, чтоб знали наших, 
чтоб мир ахнул. На Европе и Америке свет 
клином не сошелся. И нельзя исключать, что 
даже покупают. Но в таком случае явно избе-
гают огласки. И вообще стараются поменьше 
«светиться» в информационном поле.

В светской хронике из российских «форб-
совцев» верхнего эшелона упоминается сегод-
ня разве что Владимир Потанин. Но попал он в 
эти «сети» не из-за своей прихоти, не корысти 
ради, а, говоря словами персонажа известного 
романа, «токмо волею пославшей супруги». 
Точнее, бывшей супруги.

Наталья Потанина судится с бывшим му-
жем в Лондоне, где она нынче постоянно про-
живает, по поводу раздела имущества. Совсем 
уж без копейки бывший благоверный бывшую 
жену после развода — брак был расторгнут в 
2014 году — не оставил. Как сообщают СМИ, по 
версии самой истицы, «отступное» составило 
41,5 миллиона долларов, сторона ответчика 
настаивает на том, что передано было вдвое 
больше — 84 миллиона.

Однако экс-супруга олигарха считает, что 
в любом случае достойна большего: она пре-
тендует на половину потанинских активов, 
которые, по самой скромной оценке («форб-
совский» The Real-Time Billionaires List), стоят 
22,3 миллиарда долларов. И, судя по послед-
нему известному вердикту в этой длинной 
тяжбе, британские судьи с такой постановкой 
вопроса согласны. 

«Решение в пользу жены составило лишь 
крошечную часть от огромного богатства этой 
семьи, которое целиком было накоплено за 
время этого очень долгого брака», — гласит 
решение лондонского апелляционного суда, 
вынесенное в 2021 году. Эта инстанция, прав-
да, не решила дело по существу, а лишь от-
менила предыдущее решение суда, согласно 
которому иск вообще не мог быть принят к 
рассмотрению. 

Последние сводки с фронтов этой 
семейно-юридической войны пришли позд-
ней осенью: Владимир Потанин подал жалобу 
в Верховный суд Великобритании, в которой 
просит отменить вердикт, позволяющий На-
талье Потаниной продолжить тяжбу.

Как видим, пока что бывшая жена несет 
куда большую угрозу активам и счетам Вла-
димира Олеговича, нежели мировой конфликт 
с его известными издержками. Что говорит о 
том, что влияние конфликта на сложившийся 
миропорядок далеко не так велико и револю-
ционно, как это может показаться, когда смо-
тришь новости на федеральных телеканалах 
или внимаешь речам политиков. 

Миссия не исчерпана

Более социально справедливым мир, увы, 
не стал. И не только в целом, но даже в той его 
части, которая начала великий поход за более 
справедливое мировое устройство. Отчасти 
можно согласиться с теми, кто говорит, что 
«пережитки проклятого прошлого» слишком 
укоренены и разнообразны, чтобы с ними мож-
но было покончить в одночасье. Но только не в 
случае с российскими олигархами.

Ну, точнее, с теми, кого принято так на-
зывать. Современное расхожее понимание 
термина «олигарх», конечно, сильно ушло от 
изначального: лицо, принадлежащее к узкой 
правящей группе. Но не так далеко, как считают 
некоторые.

Как появился в стране этот вид предпри-
нимателей, известно. Выведен он был со-
вершенно искусственно в середине 1990-х 
— путем спешной, авральной раздачи лицам, 
оказавшимся в нужное время в нужном месте 
(и, главное, обладавшим нужными связями), 
наиболее жирных кусков госсобственности и 
подключения счастливчиков к разного рода 
государственным кормушкам. 

В качестве селекционеров выступали оли-
гархи в первоначальном смысле этого слова 
— тогдашняя правящая верхушка. Цель тоже не 
секрет: нувориши призваны были стать опорой 
власти, находившейся в экзистенциальном 
конфликте со своими противниками, отстаи-
вавшими иной путь развития страны. И расчет 
оказался верным: все политические битвы той 
эпохи были властью выиграны — не без помо-
щи созданных ею денежных големов.

Но изобретатели олигархов давно по-
кинули чертоги власти, а олигархи остались: 
экономика страны, ее ключевые секторы, по-
прежнему в руках небольшой группы лиц. Что 
говорит о том, что миссия олигархов далеко 
не исчерпана. 

Кирилл ИВАНОВ.

Первый тур президентских выборов в 
Финляндии завершился лидерством 
экс-премьер-министра страны Алек-
сандра Стубба. Ему на пятки наступает 
«зеленый» кандидат Пекка Хаависто. 
Оба претендента выходят во второй 
тур, который состоится 11 февраля.

Правоцентристский кандидат Александр 
Стубб от «Национальной коалиции» с неболь-
шим перевесом одержал победу в первом туре 
президентских выборов страны в воскресенье. 
Теперь он встретится во втором туре с членом 
«Зеленого союза» Пеккой Хаависто.

После подсчета 100% голосов Стубб ока-
зался на первой строчке с 27,2%, а Хаависто 
пристроился за ним с результатом 25,8%. 
Ультранационалист Юсси Халла-ахо, который 
накануне первого тура продемонстрировал 
неожиданный подъем в опросах, остался на 
третьей позиции с 19% поддержки. По прави-
лам для однозначной победы кандидат должен 
был набрать не менее 50% голосов, чего никто 
так и не смог добиться. Теперь финнам пред-
стоит пойти на избирательные участки еще 
раз 11 февраля, где лицом к лицу столкнутся 
Стубб и Хаависто. По официальным данным, 
явка избирателей в воскресенье составила 
74,9% по сравнению с 69,9% на последних 
президентских выборах в 2018 году.

«Мы вышли в финал, но соревнование 
начнется только сейчас», — заявил своим 
сторонникам триумфатор Александр Стубб.

«Теперь наша задача достучаться до тех, 
чей кандидат не прошел во второй тур», — на-
метил план Пекка Хаависто, который в случае 
своей победы станет первым открытым геем 
в президентском кресле Финляндии.

Роль лидера североевропейской 

республики подразумевает руководство 
внешней политикой и политикой безопасности 
в тесном сотрудничестве с правительством, 
представление страны на встречах НАТО и 
выполнение функций главнокомандующего 
Силами обороны Финляндии.

И Стубб, и Хаависто откровенные сто-
ронники Украины. Оба призывают к жестким 
мерам против России, поэтому внешнепо-
литического разворота Хельсинки в сторону 
диалога с Москвой вряд ли стоит ожидать.

А вот курс на сближение с США — это 
то, что можно предсказать уже сейчас. По-
казательно было, что в апреле прошлого года 
Финляндия стала 31-м членом НАТО. Четко 
следуя курсу своих друзей в Вашингтоне, 
Хельсинки приняли решение перекрыть все 
КПП на границе с Россией. Недавно власти 
Суоми продлили «консервацию» переходов 
до 11 февраля.

Сам Стубб, к слову, в одном из интервью 
западной прессе заявил: следующим пре-
зидентом будет не только первый финский 
президент НАТО, но и «президент Запада во 
многих отношениях», призвав во внешней 
политике склоняться к таким странам, как 
США, Великобритания, и северным соседям 
Финляндии.

Но если в позиции Стубба поменялось 
мало что, то вот Пекка Хаависто еще больше 
ужесточил свою позицию по отношению к 
России. Политолог Хельсинкского универси-
тета Йоханна Вуорельма накануне выборов 
подметила, что переход на жесткость не идет 
на пользу нетрадиционному кандидату: «В 

дискуссиях о пограничных мерах явно на-
блюдается ужесточение, так что проблема 
прав человека в настоящее время находится 
на обочине. Я считаю, что эта схема приносит 
пользу правым консерваторам больше, чем 
левым либералам».

Вот только как сложатся голоса избирате-
лей во втором туре, предсказать по-прежнему 
сложно. По словам директора по исследова-
ниям политики в Университете Тампере Ханна 
Оянен, «опыт во внешней политике может быть 
тем, что люди искали, глядя на двоих кандида-
тов, которые пройдут в следующий тур».

И у того, и у другого опыт в этой сфере 
действительно имеется. Александр Стубб 
был главой финского внешнеполитического 
ведомства с 2008 по 2011 год. Пекка Хаависто 
занимал аналогичную позицию с 2019 по 2023 
год и запомнился как раз вхождением при нем 
страны в Североатлантический альянс.

Как подчеркивает англоязычная финская 
газета Helsinki Times, динамика выборов под-
черкивает традиционный раскол в финской 
политике. Результаты первого тура этого года 
особенно близки, это самый небольшой раз-
рыв между двумя ведущими кандидатами с 
1994 года. Кстати, в то время страна пере-
живала очень болезненный экономический 
кризис.

Несмотря на небольшое преимущество 
Стубба, предстоящий второй тур, как ожида-
ется, станет жесткой проверкой доверия, а не 
дискуссией по поводу внешней политики или 
исторического наследия, отмечает газета.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Байден пригрозил отомстить в «удоб-
ное» для Америки время после того, 
как трое военнослужащих США погиб-
ли в результате атаки беспилотника на 
территории Иордании. Проиранская 
группировка взяла на себя ответствен-
ность за атаку, в результате которой 
не только были ранены 34 военнослу-
жащих, но и погибли первые амери-
канские солдаты с начала конфликта 
в Газе.

Призрак прямого американо-иранского 
военного конфликта сделался осязаемым, 
когда президент США Джо Байден объявил, 
что трое американских военнослужащих были 
убиты и более 34 ранены в результате атаки 
беспилотника на военную базу США на границе 
Иордании и Сирии. Байден обвинил поддер-
живаемое Ираном ополчение, базирующееся 
в основном в Ираке, в «подлом» нападении и 
поклялся отомстить, пишет The Guardian.

Ответственность за субботнее нападение 
на военный аванпост американцев на иордано-
сирийско-иракской границе взяла на себя под-
держиваемая Тегераном группировка «Ислам-
ское сопротивление», и США даже не пытаются 
скрыть свою уверенность в том, что в конечном 
счете ответственность лежит на Иране, пишет 
The Guardian.

В заявлении, опубликованном государ-
ственным информационным агентством IRNA 
рано утром в понедельник, представительство 

Ирана при ООН отрицало какую-либо причаст-
ность Тегерана к нападению. «Иран не имел 
никакого отношения к нападению на американ-
скую базу», — заявили в миссии, добавив: «В 
регионе существует конфликт между силами 
США и группами сопротивления, которые от-
вечают взаимностью на ответные атаки».

По трем американским базам были нане-
сены четыре отдельных удара беспилотниками, 
и теперь США расследуют, почему защитный 
механизм базы Т-22 не отразил удар беспи-
лотника. Многие из раненых американских 
военнослужащих получили черепно-мозговые 
травмы. Источник сказал, что беспилотник на-
нес удар рядом с казармами ранним утром, что 
объясняет большое число жертв.

Это первый случай, когда американские 
военнослужащие погибли от вражеского огня 
на Ближнем Востоке с начала войны между Из-
раилем и ХАМАС 7 октября, если не считать, что 
два «морских котика» из спецназа ВМС США 
утонули 11 января у берегов Сомали, когда 
они перехватили судно с иранским оружием, 
направлявшееся для повстанцев-хуситов в 
Йемене, отмечает The Guardian.

Поддерживаемые Ираном группировки 
уже давно пытаются вытеснить американские 
войска из Ирака и Сирии, но использовали 
войну в Газе в качестве фона для активизации 
этих усилий и расширения поля боя. США за-
являют, что 900 американских военнослужа-
щих в Сирии работают бок о бок с курдскими 
сирийскими демократическими силами якобы 
для того, чтобы победить «Исламское государ-
ство» (запрещенная в России террористическая 
организация).

Ответные меры США за атаку против аме-
риканских военных могут привести к «некон-
тролируемой эскалации» ближневосточного 
кризиса, предупреждают аналитики. Любая 
прямая атака на Иран может спровоцировать 
ответные иранские ракетные удары по объ-
ектам США в регионе или по американским 
союзникам, таким как Израиль.

Более сложный вопрос заключается в том, 
будет ли этот ответ ограничен «радикальными 
группировками боевиков, поддерживаемыми 
Ираном, действующими в Сирии и Ираке», 
которых Белый дом обвинил в совершении 
кровавой бойни, или расширен, чтобы включить 
режим в Тегеране, который их поддерживает, 
— или и то, и другое.

Джо Байдену придется решительно от-
реагировать, чтобы сдержать будущие угрозы 
в отношении большого числа вооруженных 
сил США, действующих по всему региону. Но 
внешнеполитический кризис также влияет на 
внутреннюю политику самой Америки, отме-
чает Sky News. На Байдена уже оказывалось 
давление с требованием увеличить масштабы 
американской контратаки. Республиканцы в 
воскресенье призвали Байдена нанести удары 
по целям внутри Ирана, который США обви-
нили в том, что именно он стоит за прокси-
группировками, атакующими американские 
войска в Ираке и Сирии.

Предшественник нынешнего американ-
ского президента-демократа и его главный 
соперник республиканец Дональд Трамп уже 
использовал атаку беспилотника в Иордании, 
чтобы обвинить Джо Байдена в слабости.

А поскольку атака, как утверждается, была 
осуществлена проиранскими «прокси», а не 
непосредственно Тегераном, было бы труд-
нее оправдать прямой удар по Ирану, если 
не появится четких доказательств иранской 
причастности к тому, что произошло.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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попавшего под 
удар БПЛА.
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Дмитрий 
Рыболовлев 
на трибуне 
во время матча его 
футбольного клуба 
«Монако».

Андрей  Мельниченко, Алексей  Мордашев и Владимир Потанин 
на пленарном заседании съезда РСПП. 
Москва, 16 марта 2023 года. точн
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Получили круглые 
печати

Олег К. (полные его данные и рассказ, 
записанный на диктофон, в редакции) живет 
на окраине Риги в маленькой квартирке. У 
него жена и двое несовершеннолетних де-
тей, младший из которых с особенностями 
развития. Он не гражданин Латвии, но и 
российского паспорта у него тоже нет. По 
национальности он русский.

На самом деле Олега зовут иначе. Он был 
готов открыто назвать свои настоящие имя и 
фамилию, но так как перебраться в Россию 
мужчине пока не удалось, а наоборот, при-
шлось временно вернуться обратно в Ригу, я 
предложила все-таки изменить его данные в 
публикации. На всякий случай.

«Вы же понимаете, что иначе, приехав 
сейчас обратно в Латвию, можете подставить 
себя под удар?» — предупредила я его.

Он согласился, что, наверное, так будет 
лучше. Тем более что история его скорее ти-
пична, чем уникальна. И хотелось бы понять, 
что же делать таким, как Олег.

Насколько действительно они могут 
рассчитывать на помощь и поддержку в 
России?

«У нас плохо в Европе, не зря об этом гово-
рил Лавров, нет у них ни сердца, ни души, как в 
России. Русский язык запрещено изучать. За-
прещено говорить, что во всем поддержива-
ешь Россию и Путина. А если я поддерживаю, 
то что? Почему я должен об этом молчать? Я не 
хочу так жить. Разговорный язык у нас в семье 
русский. Новости мы тоже только российские 
через Интернет смотрим. А западные не смо-
трим и не верим им, потому что там сплошная 
ложь и разжигание ненависти. Хотя жена у 
меня имеет латвийское гражданство, как и 
дети. Без гражданства я один. Но я русский 
в душе, а не только по национальности», — 
рассказывает мужчина.

Когда страна была единая — Советский 
Союз, — мама Олега поехала из Юрмалы в 
роддом города на Неве, чтобы сын появился 
на свет именно в Ленинграде. Потом родите-
ли разошлись, отец остался в Латвии, а сам 
мальчик попеременно рос то здесь, то там.

Союз распался, когда Олег еще был со-
всем молодым. Бабушка, которая когда-то бо-
ролась за освобождение Латвии от фашистов 
(тогда же первое поколение их семьи сюда и 
переехало), сказала, что скоро всех русских 
выгонят вон.

«И ведь как в воду глядела, — продолжает 
мой собеседник. — Так как я родился в РСФСР 
и по национальности был не латышом, то мне 
угрожала депортация, но отец посоветовал 
показать мое свидетельство о рождении. Оно 
было получено в Латвии. Поэтому мне раз-
решили остаться. Вот только гражданином 
Латвии в те годы я стать не мог».

Латвия приобрела фактическую неза-
висимость 21 августа 1991 года. 15 октября 
1991 года местный парламент принял По-
становление «О восстановлении прав граж-
дан Латвийской Республики и об основных 
принципах натурализации», которое лишило 
права на автоматическое получение граж-
данства приблизительно одну треть жителей 
республики, главным образом некоренной 
национальности.

Лицам, которым было отказано, в па-
спорта вместо квадратного штампа ставили 
круглый штамп. Их даже называли «кругло-
печатниками». В случае выезда с территории 
государства эти люди теряли право на сво-
бодное возвращение и должны были сперва 
купить возвратную визу, но на деле никто не 
был обязан им ее оформлять. То есть фак-
тически они оказались заперты в стране, 
которая не слишком их любила и не желала 
видеть у себя.

Стали угнетателями

Времена тогда стояли тяжелые, в по-
литическом плане тоже. Простить 1939 год 

и присоединение к СССР латыши не 
смогли. После обретения независи-
мости угнетаемые, каковыми они себя 
считали, стали угнетателями. Обычное 
дело. Так не только в Прибалтике бы-
вает, конечно.

Все из некоренных жителей, кто не 
смог смириться, уехал тогда же. Броси-
ли квартиры, карьеры… Но были и такие, 
кто попытался приспособиться.

Я спрашиваю, почему же за столько 
лет Олег не вернулся в Россию, которую 
он считает своей настоящей Родиной; ведь 
существуют же программы переселения со-
отечественников, послабления в получении 
разрешения на временное проживание, а 
впоследствии гражданства для таких, как он. 
Сейчас так и вообще дают гражданство по 
упрощенной программе за три месяца.

Ну, или надо уже окончательно натура-
лизоваться в Латвии.

Тем более что в отличие от многих потен-
циально подлежащих депортации бабушек 
и дедушек, которые не выучили государ-
ственный язык за всю жизнь, Олег владеет 
тем же латышским на уровне продвинутого 
пользователя — В2.

«Я сам не захотел, — объясняет Олег. — 
Потому что не считаю, что эта страна имеет 
право так со мной поступать; все, что они 
делают с негражданами, незаконно, таким 
образом я высказываю свою позицию».

Возвращение на Родину 
в основном уперлось 
в денежный вопрос
«Я обычный работяга, жена тоже. Мы 

рабочий класс, звезд с неба не хватаем. 
Зарабатываем тяжело. Приехать в Россию 
с тем, что у нас здесь есть, — это стать бом-
жами. Наша квартира в Риге стоит примерно 
25 тысяч евро, у нас очень дешевое жилье и 
район не слишком престижный; даже если 
мы ее продадим, то что сможем купить в 
России и на что нам первое время жить?» 
— продолжает он.

«Пожалуй что хватит на дом в деревне, 
может, на однушку или на двушку, если в глу-
бинке», — поразмыслив отвечаю ему я. Да, 
конечно, это будет не европейская столица 
Рига, зато русский язык здесь никто не за-
прещает — разговаривай хоть на исконном, 
хоть на посконном.

Олег вспоминает, как они с супругой, 
которая во всем его поддерживает, заду-
мывались над тем, чтобы перебраться в 

Россию по программе переселения. Но они 
мечтали бы жить в Питере, откуда родом его 
предки, а денег на Северную столицу нет, 
помощь в покупке жилплощади программой 
переселения не предусматривается. Ехать 
же в провинцию не захотели сами. Где там 
работать, а с детьми как?

«Были, знаете, у нас жирные годы, где-то 
с 2003-го по 2007-й. Когда Латвия вступила 
в Евросоюз, они были обязаны вот под эти 
европейские правила все свои нормативы 
подгонять. И тогда только русские почув-
ствовали себя людьми. И я поэтому даже 
не стал оформлять российский паспорт, 
вроде бы и так все налаживалось… А потом 
помните: 2008 год, нападение Грузии на 
Южную Осетию? Затем 2014 год и Донбасс. 
И тут опять как начали орать, что Россия 
принялась за старое... Не понимаю, уж на 
кого это было рассчитано. Я-то знаю, что 
Россия никогда ни на кого не нападает», — 
объясняет мне Олег.

После февраля 2022 года, как говорит 
герой, жить стало совсем невыносимо. Хо-
рошо, что есть крыша над головой и хоть 
какая-то работа, но это все. Если раньше 

русских терпели, потому что так было приня-
то по нормам Евросоюза, то сейчас латыши 
показали истинное лицо.

Все старые обиды, недоговоренности 
выплеснулись наружу.

Перспективы оставаться в Латвии даль-
ше Олег не видит. Боится, что однажды про-
говорится на работе, что любит Россию. 
«Могут вообще посадить за одни только 
подобные мысли против власти», — при-
знается Олег. Я его очень понимаю.

Послали в Питер

А тут как раз наш МИД пообещал: мол, 
приезжайте, граждане, из этой Латвии, всех 
здесь встретим.

Проблема у Олега в том, что граждан-
ства РФ у него нет. То есть он негражданин. 
Но это, сказали, не вопрос. С другой стороны 
так даже лучше. Сразу станет россиянином. 
Он специально приходил с семьей в пред-
ставительство МВД России по вопросам 
миграции, и там ему объяснили, что сле-
дует доехать до Питера, где они подадут 
заявления и в ускоренном порядке получат 
паспорт РФ.

Российская госпрограмма 
предназначается для всех носи-
телей русского языка. Конечно, 
предпочтение отдается высоко-
квалифицированным кадрам, 
способным инвестировать в 
отечественную экономику.

Олег говорит, что сам не 
проходит по образовательным 
критериям — у него только 
школьный аттестат, а образо-
вание нужно не ниже среднего 
специального. Каждый реги-

он сам определяет, специалисты 
какого уровня ему нужны.

Поэтому в программу переселения во-
шла жена Олега, он же просто вписан в ее 
«зеленое удостоверение» как член семьи.

«Мы подумали, что за неделю уж точно 
управимся. Потом вернемся в Ригу, про-
дадим все, что сможем продать. Закончит-
ся весь этот кошмар, который приходится 
терпеть. Программа переселения у нас на 
Ленинградскую область, квартиру первое 
время снимем в Питере, с регистрацией 
тоже обещали помочь. С работой проблем 
не будет, Путин же сказал, что в России нет 
безработицы. А у меня специальность вос-
требованная», — мечтает Олег.

Как им объяснили, заявление на граж-
данство в Санкт-Петербурге принимают на 
улице Красные Текстильщики, там находится 
Отдел по вопросам гражданства УВМ ГУ 
МВД России, который занимается этим во-
просом. Но когда Олег с женой туда пришли, 
выяснилось, что их никто не ждет. Кроме 
сотрудников некоего сервисного центра, 
где готовы помочь оформить заявление за 
деньги.

Вообще, очень много юридических фирм 
крутится вокруг этой миграционной темы 
переселения соотечественников. Это вполне 
законно и естественно. Приехавшие из дру-
гой страны граждане часто действительно не 
знают, куда им идти и что делать, бегают по 
кругу. А у коммерсантов алгоритм давно уже 
налажен. Но это стоит приличных денег.

«Заплатить частным образом стоит вме-
сте с пошлиной примерно по 20 тысяч рублей 
на каждого члена семьи. При этом никакой 
гарантии, как мне объяснили, что граждан-
ство в итоге дадут, нет. Если что-то не так, то 
заново через них тоже нужно будет подавать 
и снова платить. Но я небогатый человек, и у 
меня нет таких средств. Мы ходили с этажа 
на этаж, но нам отказывали везде, не хотели 
даже объяснять, как быть такому, как я, лицу 
без гражданства. И как быть жене, которая 
латвийка. Мы хотели попросить, чтобы нас 
хотя бы проконсультировали. Но бесполезно. 
Как будто бы мы не русские люди, которые 
пришли за помощью к другим русским лю-
дям», — рассуждает Олег.

В одном кабинете им отказали в бес-
платной консультации, в другом предложили 
посетить коммерческий центр…

«В конце концов нам дали телефон не-
посредственно Отдела по вопросам граж-
данства УВМ ГУ МВД России. Сказали, что 
записаться на личный прием можно только 
по номеру. Через Интернет, если мы не граж-
дане, невозможно».

Олег с супругой пытались несколько 
дней пробиться на этот номер, но было глухо 
занято.

«Значит, это получается вторник, среда, 
четверг, пятница; у жены номер постоянно 
скидывали, я дозвонился как-то, но трубку 
положили и потом уже не поднимали», — 
говорит Олег.

Мы тоже набрали номер, который дал 
Олег. Действительно занято. Как обыч-
но и бывает в наших государственных 
ведомствах.

В поселке городского типа в Ленинград-
ской области, где у них регистрация, семья 
встала на миграционный учет.

«Поехали в Гатчину, в управление по 
вопросам миграции, чтобы подать на граж-
данство там, раз в Питере не вышло, но тоже 
ничего не получилось. Если честно, вообще 
не ясно, что делать и как. В общем, ездили 
туда-сюда, пока не пришло время вернуться 
назад», — переживает мужчина.

Они с супругой написали в МВД РФ, 
изложили непростую ситуацию, в которую 
попали, но пока ответа нет.

Олегу это непонятно. Вот же — он рус-
ский и хочет жить в России, а всем все равно. 
Время, которое он отвел на то, чтобы по-
дать документы на гражданство в Санкт-
Петербурге, истекло. Получается, вернулись 
несолоно хлебавши…

С журналистами он связался от отчая-
ния, так как не знает, что теперь делать. 
Подать документы на гражданство дистан-
ционно из самой Латвии, как он понял, не-
возможно тоже. Надо приезжать снова. Но 
где гарантия, что в этот раз все получится? 
Получается какой-то замкнутый круг.

Говорит, что будет ждать, искать еще 
какие-то варианты. Ведь Родина своих не 
бросает…

Хождение по мукам

«Если в Латвии узнают, что я пророссий-
ский и зачем ездил в Россию, могу и работы 
лишиться. Официально-то я пока в отпуске. 
Какой путь у меня теперь? Ведь обещали, 
что получение гражданства для таких, как 
мы, упрощено. На бумаге — да, наверное, а 
вот на деле никаких шансов, — разочарован 
мой собеседник. — Это ключевой момент; 
если бы мы были богатые люди, допустим 
предприниматели, то понятно, что у нас име-
ются накопления, и тогда бы, конечно, я бы 
пошел и заплатил сразу за всю семью через 
частный центр. Но мы живем от зарплаты до 
зарплаты, переехать в Россию для лучшей 
жизни было нашей мечтой. Хорошо, что хоть 
не успел уволиться, есть куда вернуться», — 
вздыхает Олег.

Он рассуждает о том, что, наверное, 
на самом верху и не знают, что делают ми-
грационные чиновники. Которые, видимо, 
не жаждут, чтобы новых граждан России 
становилось больше.

«Мы читали, что через журналистов или 
телевидение можно как-то повлиять, расска-
зать о проблеме», — продолжает мужчина.

Я объясняю, что да, бывает так, когда 
выходит публикация и обращают внимание 
на ситуацию, могут даже помочь отдельно 
взятой семье. Но в их случае лично я не риск-
ну взять на себя ответственность и назвать 
настоящую фамилию Олега, потому что ему 
еще возвращаться и жить в Латвии какое-то 
время, так что с пророссийским каминг-
аутом экспериментировать не стоит. Тем 
более у него дети. Но если система в целом 
сдвинется с мертвой точки, если о проблемах 
с получением гражданства узнают наверху, 

как он хочет, — ведь наверняка есть люди с 
такими же обстоятельствами, как и у Оле-
га, — то могут услышать всех сразу. Если 
захотят, конечно.

После возвращения в Ригу Олег снова 
посетил отделение МВД РФ, куда до этого от-
правил письменную жалобу. Там ему сказали, 
что ответа не будет, так как на электронные 
послания они не реагируют. «Объяснили, что 
надо снова ехать в Россию и, прежде чем 
подавать на гражданство, зарегистрировать 
удостоверение переселенца, но уже в ведом-
стве по другому адресу в Санкт-Петербурге. 
В марте опять собираемся туда. Мы так про-
сто не сдадимся, вернемся на Родину все 
равно, чего бы нам это ни стоило».

Екатерина САЖНЕВА.
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Сергей родом из Запорожья, по специ-
альности металлург, долгие годы работал на 
«Запорожстали». 

— Переехать в Ирландию нам посо-
ветовали знакомые, — рассказывает Сер-
гей. — Сказали, что там хорошие пособия. 
Сначала поехала жена с сыном, потом к ним 
перебрался и я. Благо на Украине процвета-
ет коррупция. Чтобы пересечь украинскую 
границу, пришлось купить справку, дающую 
право на «откос» от армии по медицинским 
показаниям. Я присягу давал один раз, еще 
в Советском Союзе, когда в 1990–1992 годах 
служил на аэродроме в Плесецке, в Архан-
гельской области. За липовую справку при-
шлось выложить 4,5 тысячи долларов, при 
этом влез в долги. 

Всего в Ирландию переехало около ста 
тысяч украинских беженцев. 

— Всех прибывающих волонтеры отвозят 
в центр распределения, а дальше — куда по-
падешь. Кто-то оказывается в общежитии или 
в хостеле. В одних отелях предоставляется 
бесплатное питание, в других с беженцев 
высчитывают по 10 евро в день за питание, 
с ребенка — по 5. 

Также переселенцы, как говорит Сергей, 
живут в семьях. В Ирландии действует специ-
альная программа ARP, согласно которой пра-
вительство платит владельцу жилья 800 евро 
в месяц, если он приютит у себя беженцев. 

— Мы с женой и сыном-подростком жи-
вем в отдельной квартире в городке Слайго 
на северо-западе Ирландии. Сами оплачи-
ваем коммунальные услуги. Холодная вода 
здесь, кстати, бесплатная. Ее смело можно 
пить прямо из-под крана. А вот горячая вода 
и электричество влетают в копеечку. Мы со 
своих пособий платим за «коммуналку» при-
мерно 500 евро в месяц. 

Пособия, как говорит наш собеседник, 
пока еще действительно хорошие. Но, по-
хоже, такой нарочитой благотворительности 
приходит конец.

— Некоторые беженцы даже откладывали 
какие-то суммы, как будто находятся здесь 
на заработках. Например, мать-одиночка 
получает 220 евро в неделю плюс 50 евро на 
ребенка. Помимо этого есть еще и ежемесяч-
ное пособие на ребенка, которое составляет 
140 евро. Пенсионерам, людям старше 65 
лет, платят по 250 евро в неделю. Когда я вос-
соединился с семьей, нам стали платить уже 

меньше, по 206 евро в неделю на взрослого 
и 50 на ребенка. 

Сейчас, правда, речь идет о резком 
сокращении финансовых вливаний. А ра-
боту беженцам без знания языка найти 
непросто. 

— Ничего толкового не предлагают, в 
основном вакансии есть в сфере обслужива-
ния. Это мойщик посуды, разнорабочий. Одна 
из наших знакомых девушек, которая хорошо 
знала английский язык, смогла найти работу 
только горничной в отеле. Но не выдержала 

нагрузки, бросила все и уехала из Ирландии. 
Честно говоря, беженцы не очень-то и стара-
ются подрабатывать. Им хватает пособий. Мы 
сами платим за коммунальные услуги, нам 
приходится искать подработку. Жена занята 
на работе два дня в неделю. При этом с нее 
снимают часть пособия. Если устраиваешься 
на полный рабочий день, тебе вообще пере-
стают платить пособие. 

— Сколько можно заработать?
— Минималка — 11–30 евро в час. За день 

неквалифицированный работник может зара-
ботать около ста евро. Я нашел стройку рядом 
с домом, подрабатываю там нелегально. Они 
меня зовут, когда надо что-то покрасить. На-
пример, балки. 

Ирландцы, как говорит наш собеседник, 
в большинстве своем очень доброжелатель-
ные и веселые люди. Они любят зависать в 
пабах. 

— Местные стремятся с нами общаться. 
Но языковой барьер не дает возможности 
поговорить нам по душам. Общаемся, ис-
пользуя приложение «Google Переводчик» 
на телефоне.  

В Ирландии в основном в ходу англий-
ский язык. 

— Между собой местные иной раз разго-
варивают на гэльском, который для простоты 
называют ирландским. Но это можно услы-
шать нечасто, хотя гэльский в обязательном 
порядке изучают в школах. Мы ходим на курсы 
английского, преподаватель — местный. 

Но даже здесь, на далеком острове, как 
говорит Сергей, украинцы продолжают де-
литься на западных и восточных. 

— Беженцев с Западной Украины мы на-
зываем бандеровцами. Нам приходится с 
ними сидеть бок о бок на курсах. Они посто-
янно предъявляют нам претензии, говорят: 
«Почему вы разговариваете на русском?» А в 
Запорожье на русском все издавна и говорят. 
Хотя потом уже школы начали переводить на 
украинский язык. Запрещать продавцам в ма-
газинах и сотрудникам различных учреждений 
общаться с покупателями и посетителями на 
русском. Но искоренить его так и не смогли. 

Сергей говорит, что, когда он только 
приехал в Ирландию, на административных 
зданиях еще где-то висели украинские флаги. 
Теперь их не видно, все желто-синие полот-
нища сняли. 

13-летний сын Сергея учится в местной 
школе. 

— Ему попроще, чем нам. Он еще дома, 
в Запорожье, занимался английским с ре-
петитором. Здесь ходит в седьмой класс, у 
них он — второй класс старшей школы. Что 
удивительно, оценок им не ставят. В школе 
он находится с 9 утра до 16 часов дня. После 
занятий все расходятся по секциям и кружкам. 
Кто-то рисует, шьет, занимается творчеством 
или спортом. Кто-то собирает авиамодели, 
занимается резьбой по дереву. Школьники 
заняты целый день. В классе у сына есть дети 
из ЮАР. Он как раз больше дружит с африкан-
цами, чем с ирландцами. 

В Ирландии, по рассказам на-
шего собеседника, достаточно много 
русскоговорящих. 

— Это приезжие из Грузии, Латвии, 
Молдавии, Киргизии. Россиян пока что не 
встретил. 

— К местному к лимат у у же 
привыкли? 

— Зимы как таковой здесь нет. Круглый 
год от +5 до +20 градусов. Но почти всегда ве-
трено. Часто идут дожди, опускаются туманы. 
От этого в доме постоянная сырость. Нужна 
вентиляция, иначе на подоконниках может 
появиться плесень. А вообще тут надо быть 
готовым, что погода может измениться в лю-
бую минуту. Местные к этому привыкли. Они 
при +10 могут спокойно сидеть на улице и пить 
холодное пиво. А при +17 — купаться в океане. 
У нас принято детей кутать, а ирландцы своих 
закаляют с самого рождения. Казалось бы, 
достаточно холодно, дует ветер, а ребенок у 
них едет в коляске без шапки и шарфа. Мы до 
сих пор смотрим на это с удивлением.  

Как говорит Сергей, здесь принято 
подчеркивать, что продукты изготовлены в 
Ирландии. 

— Ирландцы гордятся своей молочной 
продукцией. Она у них высокого качества. 
Местные, как и мы, любят картошку, у них в 

ходу много мясных блюд, особенно из бара-
нины. А вот во взглядах на первые блюда мы 
с ирландцами расходимся. Тут не варят бу-
льоны, как мы привыкли, на курином мясе или 
на говяжьих и свиных косточках. У ирландцев 
супы овощные, часто протертые. А нам надо, 
чтобы в тарелке с супом был кусок мяса. 

Удивило Сергея и то, что в Ирландии 
довольно дорогая рыба. Хотя Ирландия — 
остров, кругом вода. 

Сейчас беженцам придется пересматри-
вать свой образ жизни в Ирландии. Прави-
тельство собирается уменьшить им пособие 
до 38 евро в неделю и лишить их бесплатного 
жилья. 

— Все наши знакомые, которые перееха-
ли в Ирландию, включая соседей по подъезду 
в Запорожье, не хотят возвращаться на Украи-
ну. Там нет ни работы, не стабильности. Идут 
боевые действия. Но если в Ирландии сокра-
тят пособия в шесть раз, придется покинуть 
остров. Без работы тут не проживешь.

Украинцы все чаще выбирают новым ме-
стом жительства Россию. Объясняют выбор 
уверенностью в завтрашнем дне — из России 
точно выселять не будут! Да еще язык учить 
не надо, и в плане работы все требования 
едины и понятны. «Только бы пустили!» — 
вздыхают они. 

Запорожская область вошла в состав 
России. Сергей надеется, что и город Запо-
рожье в ближайшее время будет освобожден 
Вооруженными силами России. 

— Никто не знает, где в дальнейшем будет 
проходить граница. Звучат мнения, что по 
Днепру. А у нас Днепр проходит прямо через 
город. Наш дом находится как раз на правом 
берегу. Получается, что мы можем остаться 
под контролем Киева? 

Сергей также планирует переехать в 
Россию. 

— У меня родственники живут в Тоболь-
ске, Тюменской области. Заезжать в Россию 
надо только через «Шереметьево». А сначала 
нам надо полететь в Турцию. Одни авиабилеты 
влетят в копеечку. Потом надо будет сделать 
российское гражданство и искать работу. 

Сейчас Сергей собирает деньги на 
билеты. 

— Жена тоже не против, чтобы мы перее-
хали в Россию. Конечно, ей придется ругаться 
со своей родней, которая рьяно поддерживает 
Зеленского и Украину. Мне порой страшно их 
слушать. Поражаюсь их ненависти. Они не 
верят, что начиная с 2014 года украинские 
националисты обстреливали Донбасс, там 
гибли люди. Никакие доводы слушать не хотят. 
Если честно, я не знаю, как мы потом будем 
вместе уживаться. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Алексей ЕСАКОВ, вице-президент 
Единого координационного центра под-
держки соотечественников за рубежом 
(ЕКЦС):

— Несмотря на то что живем мы в одном 
государстве и вроде бы законы для всех 
субъектов одинаковые, получается, что в 
разных областях разные правила и требо-
вания для переселенцев и какой-то общей 
универсальной схемы нет.

Понятно, что все зависит и от человече-
ского фактора. В России оформлением всех 
документов занимается МВД, но все-таки 
этот орган заточен на то, чтобы следить за 
тем, чтобы на вверенную ему территорию 
не попали инородные элементы. Также ра-
ботает иммунитет в человеческом организ-
ме. Соответственно, переселенцам крайне 
сложно обустроиться, так как внутренний 
иммунитет государства делает все, чтобы 
их здесь оказалось как можно меньшее 
количество.

Причем труднее всего приходится 
именно выходцам из недружественных 
стран, из той же Прибалтики, в том числе 
и с российскими корнями. Тогда как пересе-
ленцы из Средней Азии, напротив, обустра-
иваются и получают документы достаточно 
легко, с ними все давно налажено.

Я считаю, что нужно менять саму струк-
туру миграционной политики. Этими вопро-
сами, на мой взгляд, должно заниматься не 
МВД — оно пусть и дальше контролирует 
и не пускает, — а специальный уполно-
моченный по делам соотечественников, 
который будет заниматься этими вопросами 
непосредственно.

На самом деле помогать таким лю-
дям не нужно — требуется только им не 
мешать.

К сожалению, по ряду причин крайне 
сложно поменять систему; пока мы можем 
содействовать только точечно отдельным 
семьям, решить их проблему по переезду 
в РФ. Можете дать наши контакты Олегу и 
его семье, попробуем им помочь.

Иван МЕЛЬНИКОВ, вице-президент 
российского подразделения Между-
народного комитета защиты прав 
человека:

— Я надеюсь на то, что все-таки будет 
курс на дебюрократизацию, на помощь в 
репатриации соотечественников и, конечно, 
государство будет поддерживать неком-
мерческие организации, которые смогут 
приглашать юристов для сопровождения 
и помощи гражданам, желающим стать 
россиянами.

Во многих регионах эта тема доста-
точно проработана, миграционные органы 
внимательно относятся к тому, чтобы люди 
возвращались, чтобы первично человека 
адаптировать, помочь ему с документами. 
Но это не везде так. Многие переселенцы не 
имеют представления о российской систе-
ме права; чтобы получить гражданство, им 
зачастую приходится обращаться к юристам 
и платить за это немалые деньги. А те, кто 
не может этого позволить себе финансово, 
иногда разочаровываются и возвращаются 
обратно. Так быть не должно.
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Украинские беженцы в Ирландии признаются, что растеряны и напуганы. В скором 
времени они могут остаться без бесплатного жилья. Также ирландское правитель-
ство решило сократить им еженедельное пособие с 220 до 38,8 евро. О размерах 
социальных выплат, как устроен их быт и почему они побежали в Россию, рассказал 
«МК» переселенец из Запорожья Сергей, который с семьей обосновался в городке 
Слайго на северо-западе Ирландии.

ПОБЕГ 
ИЗ ЕВРОПЫ 
В РОССИЮ
«Желто-синие флаги 
с административных 
зданий в Ирландии уже 
сняли»

РОДИНА-МАТЬ
И МАЧЕХАИ МАЧЕХА

Чужие 
атрибуты 
культуры 
не становятся 
украинцам 
родными.

74-летнюю 
жительницу 
Даугавпилса Наталью 
Петровну доставили 
на проверку знаний 
латышского языка на 
инвалидном кресле. 
В латвийских СМИ 
сначала писали, 
что это фейк. Но ее 
нашел и посетил мэр 
города.

Первый выдворенный из Латвии 
русский пенсионер 82-летний 
Борис Катков. Причем он сдал 
языковой экзамен.
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В минувшие выходные свой день рож-
дения отмечала сценаристка и пи-
сательница, дочь Алексея Баталова 
и Гитаны Леонтенко Мария Батало-
ва. Литератор с тяжелым диагнозом 
от рождения еще недавно едва не 
оказалась на улице из-за происков 
«друзей» — Цивина и Дрожжиной, чьи 
имена стали нарицательными. А те-
перь пригласила на праздник своих 
представителей и настоящих дру-
зей семьи. 

На званом вечере побывал друг семьи, 
общественный деятель Алексей Лобарев. 
По его словам, с четой Дрожжина—Цивин 
он «познакомился», еще когда участвовал 
в прощании со своей соседкой, народной 
артисткой РФ Татьяной Самойловой, задолго 
до их махинаций с имуществом Баталовых. 
По воспоминаниям собеседника, еще тогда 
эта пара выглядела странно, и каким-то об-
разом их имена были вписаны в гравировку 
на памятнике покойной в первых строках. 
Хотя траурными делами занимались совсем 
другие люди. 

О происках мошенников знает вся страна 
— пожилая чета едва не обобрала дочь и вдову 
Алексея Баталова. Напомним, они присвоили 
себе три объекта недвижимости (две квартиры 
в центре Москвы и офисное помещение) и по-
хитили порядка 20 миллионов рублей со счетов 
артиста. Теперь, когда Баталовы благодаря 
неравнодушным защитникам и друзьям семьи 
выиграли гражданские суды и добились обви-
нительного приговора суда своим обидчикам, 
можно подвести итоги. Правда, несмотря на 

победы, справедливость восторжествовала, 
к сожалению, пока только на бумагах. 

«Поздравляли Машу узким кругом, в го-
стях у Баталовых были самые близкие, от силы 
человек 8. Но очень приятно, что многие не 
забывают родных Алексея Баталова — в их 
квартире не смолкал телефон от звонков с 
поздравлениями. 

Маша была очень рада и угостила гостей 
шарлоткой собственного производства. Она 
ходила в оперу и написала эссе на 8 листов, 
которое зачитала. Она большая молодец, печа-
тает тексты одним пальцем или в специальном 
шлеме с «хоботочком». 

Ее здоровье немного ухудшилось, ска-
зались все эти неприятные походы в суд и 
встречи; но, как сказала Маша, теперь можно 
немножко вздохнуть с облегчением: мол, 
теперь они с мамой не боятся оказаться на 

улице. Она вспоминала, как ужасно чувство-
вала себя, когда узнала, что все имущество 
«не наше», а Цивин и Дрожжина, которые 
раньше вроде как «помогали», занесли в их 
квартиру свой шкаф и стали распоряжаться 
имуществом». 

Как рассказала «МК» адвокат семьи, в 
настоящее время идет процесс в апелля-
ционной инстанции по уголовному делу в 
отношении обвиняемых в мошенничестве 
Цивина и Дрожжиной, а также их сообщника 
нотариуса Бублия. С приговором не соглас-
ны обе стороны. Потерпевшие считают, что 
им угрожает опасность от Дрожжиной, кото-
рая осталась на свободе, а те, кто на данный 
момент на скамье подсудимых, пытаются 
всячески заволокитить процесс. 

«Наши процессуальные оппоненты за-
кидывают суд ходатайствами, отводами, 

просят изменить подсудность якобы из-за 
тенденциозности освещения процесса жур-
налистами. Все это направлено на то, чтобы 
затянуть дело и избежать наказания. Отмечу, 
что из похищенных более чем 20 миллионов 
суммарно эта пара вернула нашим подза-
щитным около 20 тысяч рублей, эти деньги 
были взысканы в принудительном порядке. 
Последняя платежка была на 13 рублей 50 
копеек. Тогда как в суде мы доказали, что 
траты со счетов Баталовых были нецелевые, 
на эти деньги закрывались счета в рестора-
нах в непосредственной близости от места 
жительства Цивина и Дрожжиной, а также, 
например, покупались препараты в аптеках 
от заболеваний, которыми не страдает ни 
один член семьи Баталовых», — прокоммен-
тировала защитница. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Студия возникла на базе нацио-
нализированных кинофабрик, 
созданных в 1923 году крупными 
российскими кинопромышлен-

никами Ханжонковым и Ермольевым. В 1927-м 
на Ленинских (Воробьевых) горах был заложен 
киногород. Нынешнее название студия по-
лучила в 1936 году.

У «Мосфильма» славное прошлое. Здесь 
работали Сергей Эйзенштейн, Александр До-
вженко, Всеволод Пудовкин, Григорий Алек-
сандров, Михаил Ромм, Александр Птушко, 
Григорий Чухрай, Михаил Калатозов, Марлен 
Хуциев, Андрей Тарковский, Сергей Бондарчук, 
Леонид Гайдай, Василий Шукшин, Владимир 
Меньшов, Александр Митта, Эльдар Рязанов, 
Вадим Абдрашитов… Здесь снимались «Летят 
журавли», «Белое солнце пустыни», «Брилли-
антовая рука», «Обыкновенное чудо», «Ирония 
судьбы, или С легким паром!», «Москва слезам 
не верит», «Калина красная», «Чучело»…

Накануне юбилея мы поговорили с ге-
неральным директором киноконцерна «Мос-
фильм», кинорежиссером Кареном Шахназа-
ровым. Свои фильмы «Мы из джаза», «Зимний 
вечер в Гаграх», «Курьер», «Город Зеро», «Ца-
реубийца», «Всадник по имени Смерть», «Анна 
Каренина. История Вронского», «Хитровка. 
Знак четырех» он также снимал на базе этой 
киностудии.

— Какие юбилейные мероприятия у 
вас запланированы?

— 2 января открылась новая экспозиция 
в нашем музее, посвященная 100-летию. 19 
января на телеканале «Россия» в рейтинговое 
время прошла трансляция концерта «Первые 
100 лет. Юбилей киностудии «Мосфильм». Он 
проходил в Первом павильоне. По-моему, полу-
чился хороший концерт. Идут показы классики, 
созданной на киностудии. Фактически мы уже 
отметили юбилей.

— В цифре 100 чувствуете магию?
— Для меня она существует. Это серьез-

ная цифра, важный этап для студии и людей, 
которые на ней когда-то работали и работают 
теперь. Их тысячи — талантливых и самобыт-
ных. Многих я застал и счастлив, что мне уда-
лось проработать на «Мосфильме» всю жизнь. 
Это большая привилегия.

— Вам поступали какие-то директивы 
сверху в связи с юбилеем или все, что при-
думано, — ваша инициатива?

— Никаких сигналов не поступало. Глав-
ное, что мы запустили новый комплекс, по-
строили киноконцертный зал, два новых пави-
льона, Дом костюма и реквизита к 100-летию, 
хотя специально к дате это не планировалось. 
Я считаю, что это и есть наш главный вклад к 
юбилею. Такого серьезного строительства на 
«Мосфильме» не велось с середины 1950-х. 
Оно увеличило мощности студии и качество 

производства во много раз. И сделано все 
не на бюджетные средства, как и все, что мы 
делаем. 

— Вам хватает одной натурной пло-
щадки «Старая Москва»? Она узнаваема 
во многих картинах…

— Она хорошо вписалась и постоянно 
снимается, входит в маршрут экскурсий, 
которые проводятся на «Мосфильме». Это 
же Москва, и прекрасно, что ее узнают. Для 
строительства дополнительных натурных 
площадок у нас нет свободной территории. 
Нам вполне хватает «Старой Москвы». Ко-
нечно, если возникнет необходимость, то мы 
можем что-то новое построить. Пока ее нет. 
Да сейчас никто и не строит на натуре таких 
масштабных декораций. Если что-то надо, 
то все можно построить в павильонах. Их у 
нас теперь 17, что сопоставимо с самыми 
большими американскими студиями. Таких 
павильонов, как наши новые, пожалуй, нет 
даже в Америке. Они же не строятся каждые 
два года. И поскольку наши павильоны по-
следние по времени, то они на сегодняшний 
день одни из лучших в мире, может быть, 
самые лучшие. 

— Их осваивает в основном 
телевидение?

— Да. У нас снимается много сериалов и 
телевизионных программ. И так происходит 
во всем мире. Сейчас большие студии без 
телевидения существовать не могут. Их можно 
назвать кинотелестудиями. Конечно, большие 
декорации строятся и для кино, но в принципе 
не так часто такое происходит. 

— У каких фильмов есть шанс получить 
в начальных кадрах ваш бренд — «Рабочий 
и колхозница»?

— Это может быть и картина, целиком 
финансируемая «Мосфильмом», и совмест-
ный проект, каких довольно много, где мы 
участвуем своими мощностями, вкладываем 
средства. Это может быть фильм, сделанный 
на «Мосфильме», но не имеющий нашего 
финансирования. Иногда производители 
обращаются с просьбами предоставить нашу 
марку. Мы их рассматриваем и решаем, на-
сколько та или иная картина соответствует 
нашим требованиям с художественной точки 
зрения. В зависимости от этого предостав-
ляем или нет марку «Мосфильма».

Но вообще-то сейчас в кино существует 
совсем другая система. Вы, наверное, обрати-
ли внимание на то, что в американских фильмах 
теперь тоже практически нет марок больших 
студий. Деньги на кино могут прийти, откуда 
никто и не предполагал. Создаваться оно будет 
на студии. Наличие марки определяет тот, кто 
финансирует проект.

— Ощущается ли на «Мосфильме» ка-
дровый голод?

— Мы его 
не чувствуем, 

поскольку сами 
готовим кадры, и 

другого пути, на 
мой взгляд, нет. 
У нас есть курсы 

— бесплатные, кста-
ти. Недавно набра-
ли курс инженеров, 
есть курс редакто-
ров, декораторов, 
ассистентов по 
реквизиту. Если 
говорить глобаль-
но, то кадровый 
голод есть всег-
да. Хорошие 
специалисты 
всегда нужны, 
но поскольку 
мы их сами 
готовим, то 

более или менее удо-
влетворяем свой спрос.

— Не знала, что «Мосфильм» занима-
ется возрождением института редактуры, 
о необходимости которой в кино посто-
янно говорят…

— Мы этим давно занимаемся. Кого-то 
из выпускников наших курсов мы оставляем у 
себя работать. Редакторов ведь специально 
никто не готовит. Часто в эту профессию 
идут киноведы, но они слабо разбираются 
в кинопроизводстве и редакторской работе. 
Редактор в кино — все-таки отдельная про-
фессия. Мы берем людей с высшим образо-
ванием, обучаем пять-шесть месяцев. Спе-
циально для этого приглашаем педагогов. 
С наших курсов вышло немало редакторов. 
Некоторые из них стали потом режиссерами 
и продюсерами, сняли фильмы. Например, 
хорошо вам известные Евгений Никишов и 
Валерий Федорович («Эпидемия», «Перевал 
Дятлова», «Кибердеревня», «Капельник», 
«Обычная женщина». — С.Х.). Никишов ра-
ботал редактором на «Мосфильме». Люди 
растут, и мы этому не препятствуем. Очень 
многие работают в кино из тех, кто про-
шел наши курсы, причем в самых разных 
профессиях. 

— Выпускники ваших курсов сами 
находят работу?

— Трудоустройством мы не занимаемся. 
Сейчас никто никого не трудоустраивает. 
Мы же не в СССР живем. Мы берем тех, кого 
считаем наиболее способными и нужными 
для нас. Остальные получают профессию и 
сами находят применение в кино. 

— Переживете юбилей — что даль-
ше? Какие планы ставите в новом 
столетии? 

— К 100-летию мы имеем новый «Мос-
фильм», совсем не тот, каким он был, когда 
я на него пришел. Студия не может быть 
застывшей, поскольку постоянно меняются 
технологии, и их надо совершенствовать. 
Каждый проект требует своего подхода. Это 
творческая работа. Так и будем продолжать. 
У нас большая программа по реставрации 
картин. Будем ее и дальше развивать. У нас 
уже 6 миллионов подписчиков со всего мира 
на YouTube. Огромная аудитория! Это стало 
важной частью нашей деятельности. Давайте 
посмотрим статистику за неделю. Наш канал 
посетило 16 миллионов — значит, за месяц 
будет где-то 60 млн просмотров.

— Мосфильмовская коллекция бога-
та на имена и фильмы. Пыталась опре-
делить десятку лучших картин, снятых 
за годы существования студии, но это 
невозможно.

— Это в принципе трудно сделать. Нель-
зя сравнивать кино разных авторов — Сергея 
Эйзенштейна и Володи Меньшова, Михаила 
Калатозова и Леонида Гайдая. У каждого 
свой стиль. Кто лучший? Можно назвать 100 
лучших картин во всех смыслах и самых попу-
лярных, но выделить кого-то одного сложно, 
да и не нужно. Как нельзя сравнивать Есенина 
с Маяковским, поскольку это совершенно 
разные поэты, или Гоголя с Булгаковым — и 

выяснять, кто из них лучше. Это довольно 
наивно в искусстве. Понятно, что это часть 
современной информационной жизни.

— Тарковский вызывает повышенный 
интерес?

— Не могу сказать, что он самый просма-
триваемый режиссер. Кстати, у заграничных 
зрителей Тарковский не в первых рядах. Но 
это не показатель. В лидерах по просмотрам 
— военные фильмы, если говорить о даль-
нем зарубежье. Это интересная статистика. 
Если на территории бывшего СССР популярны 
комедии, то у иностранных зрителей они не 
самые востребованные. В дальнем зарубе-
жье в основном военные фильмы пользуются 
спросом. 

— Советские?
— В основном советские, но и российские 

картины тоже. 
— Можете сравнить время, когда вы 

начинали на «Мосфильме», с нынешним? 
Когда было сложнее?

— Я начинал работать ассистентом ре-
жиссера, был режиссером-постановщиком. 
Сейчас я директор, и у меня совсем другие 
функции. Быть директором «Мосфильма» 
вообще достаточно сложно, хотя я привык. 
Это огромное предприятие с массой задач 
и проблем, которые возникают каждый день. 
Это предполагает совершенно другую меру 
ответственности. Сложнее в чем? С точки зре-
ния цензуры?

— С учетом общей ситуации, 
умонастроения.

— Умонастроения всегда разные. Если 
у людей есть ум, то будет и настроение этого 
ума. Человек всегда сталкивается с какими-то 
проблемами. Сказать, что тогда было лучше, 
а сегодня хуже, нельзя. Я сам почти полвека 
работаю на студии. И если сравнивать «Мос-
фильм» с точки зрения технологий и качества, 
рассматривать его как производственно-
технический комплекс, то, конечно, сегодняш-
ний «Мосфильм» не сравнить с тем, каким он 
был, когда я пришел сюда в середине 1970-х. 
Это просто другого класса студия, действи-
тельно мирового уровня. Она не уступает ни 
одной другой в мире, а то и превосходит.

С точки зрения творческой атмосферы то 
время было сильнее. Советское кино середины 
70-х генерировало гораздо более интересные 
художественные идеи, чем сегодня. Но это во-
прос не к студии. Другое время было. Сегодня, 
на мой взгляд, российское кино не является 
таким же генератором идей, как в 1970-е. Это 
даже по мастерам видно. Когда я пришел на 
«Мосфильм», там работали Гайдай, Рязанов, 
Данелия, Тарковский, Шепитько, Климов, Райз-
ман, Алов и Наумов. Прямо скажем, мастеров 
такого уровня в сегодняшнем российском кино 
нет. Вот вам и разница. А с производственно-
технической точки зрения нынешняя студия 
— это колоссальный шаг вперед. А тогда она 
была плохо оснащена, оборудование было не 
очень хорошее. В кино это важно. Вот в этом 
разница. Организация кино вообще была дру-
гой. Тогда оно финансировалось через студии, 
а сейчас — через продюсеров. Но все это мое 
личное восприятие времени.

— Почему так? Сейчас меньше талант-
ливых людей? 

— Это метафизический вопрос. Я могу вы-
сказать только свое частное мнение. В совет-
ском кино и обществе была идея. Как к ней ни 
относись, но она была. Своя идея, свой взгляд 
на мир. В современном российском обще-
стве ее нет. Об этом все время говорят. Нет 
идеологии и идей. Все очень фрагментарно. 
Случаются такие периоды в жизни страны. Мы 
живем в обществе потребления. Так же, как на 
Западе. Искусство вообще не очень совмести-
мо с обществом потребления. Это и по Западу 
видно. Разве в западном кино много сейчас 
художественных открытий? На мой взгляд, нет. 
А были. В 70-е годы. И уровень мастеров был 
совсем другим. Это философский разговор. 
Ситуацию не изменишь приказами сверху или 
нашими пожеланиями. Это какие-то особые 
периоды в истории человечества. 

— Тем не менее вы не утратили инте-
рес к кино?

— Для меня это очень интересное дело. 
Когда я стал директором «Мосфильма», это был 
огромный вызов. По-своему это чрезвычайно 
творческая и интересная работа. Не забы-
вайте, что мы не получаем финансирования 
и построили студию без бюджетных средств. 
В этом есть определенный адреналин. Мало 
кому в такую ситуацию приходилось попадать. 
Это сложно, но и интересно, и в определенной 
степени все равно что снимать кино, но гораздо 
более масштабно и рискованно. Кино снимать 
мне нравится.

— Вы еще не определились со следую-
щей своей картиной?

— Пока нет. Замысел должен созреть, 
должна прийти идея того, чего я раньше не 
делал. Всегда исхожу из этого. Мне интересны 
вещи, которые я еще не пробовал. Поскольку я 
уже давно работаю в кино и снял более 20 кар-
тин, то нащупать что-то новое все сложнее. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮБИЛЕЙ

ЭКСКЛЮЗИВ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
30 января 2024 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Собрат» шатания в 
некогда единых рядах партийцев. 4. Вердикт 
врача после осмотра пациента и изучения его 
анализов. 10. «Семейный бюджет» на шее цы-
ганки. 11. «Проверка» струн гитары от первой до 
последней. 13. Горшок с монетами, найденный 
под дубом. 14. Единица длины с двумя нотами 
в названии. 15. Подстриженная садоводом 
малина. 16. Инвентарь для надраивания па-
лубы. 18. Обучающий плакат с говорящими 
буквами. 20. Символ власти, от которого можно 
отречься. 22. Размах голосовых возможностей 
певца. 23. Круглая выпечка с творогом в рус-
ской кухне. 24. Реальное лицо, ставшее героем 
книги. 27. Новоиспеченная «дочь» свекрови. 
30. Академик, который родом из народа. 32. 
Белый «кораблик», закрывший солнце. 34. 
Травитель анекдотов из серии «ниже пояса». 
35. Посетители, верные своему парикмахеру. 
36. «Мяч для регби» на бахче. 38. Танец сту-
чащих каблуками американцев. 39. Силач на 
оптовой базе. 40. Приказ, смягченный словом 
«пожалуйста». 41. Тип, не стесняющийся делать 
подлости. 42. Важный привратник в отеле.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пышное великолепие 
каюты первого класса. 2. Песчаная «тропка» 
через реку. 3. Зеленая «ягодка» в бокале мар-
тини. 5. Служебная собака с тонким чутьем. 
6. Маленький «компаньон» Белоснежки. 7. 
Знак между однородными прилагательны-
ми. 8. «Три семерки» в ассортименте вин. 
9. Херес, выпитый в ожидании горячего. 10. 
Выкинутые с балкона пожитки сожителя. 12. 
Поделка, выполненная фломастерами. 17. 
Селадон, охмуряющий невинную барышню. 
19. Черта характера неисправимого педанта. 
20. Взгляд на жизнь, полный оптимизма. 21. 
Сосед латыша, поляка и белоруса. 25. Белое 
сухое вино из Германии. 26. Бедняцкий суп-
чик. 27. Недалекий и неловкий подмастерье. 
28. Провокаторша «румянца» лакмусовой 
бумажки. 29. Некритичная отключка бок-
сера. 31. «Посох» из царских регалий. 33. 
Удобный случай для передачи письмеца. 34. 
Противоположная активу часть бухгалтер-
ского баланса. 37. «Бремя» на шее рабочих 
волов. 38. Короткое замыкание с потерей 
всех данных.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Благ, ВЕК Здоровья!
С Днём Деда МОРОЗА!

В Семьи Год
Добрый Дедушка Мороз

Нам Счастья, ВЕК
ТЕПЛА ЛЮБВИ принёс!

Муж Толечка, Удач!
С ПИСЬМА, с ПЕЧАТИ Днём!
С образования Днём!

Пишем стихи, прозу!
С ПОБЕДОЙ

С Верной Зиночкой ВДВОЁМ,

20242024

Организатор торгов — к/у ООО «УФА-
СПЕЦСТРОЙ» (ОГРН 5167746307757, ИНН 
9718035260, 119361, ГОРОД МОСКВА, БОЛЬ-
ШАЯ ОЧАКОВСКАЯ УЛИЦА, ДОМ 47А, СТРОЕНИЕ 
1, ЭТАЖ 7 ПОМЕЩЕНИЕ 23 ОФИС В) Ефимен-
ко Андрей Владмирович (ИНН 616804694070, 
СНИЛС 136-180-952 59, 344015, РО, г. Ростов-
на-Дону, ул. Карпатская, 9/53) сообщает:

1. О результатах проведения проведении 
повторных торгов по реализации имущества 
ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ» в форме публичного 
предложения о цене следующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664). 
Начальная стоимость лота — 11 711 218,68 
руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса 
Гибаевича (ИНН 027882269188). Начальная 
стоимость лота — 17 996 593,59 руб.

Публичное предложение № 0059992 на ЭТП 
по лоту 1 и 2 признано несостоявшимся по 
причине отсуствия заявок. 

2. О реализации имущества ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» в форме публичного предложения сле-
дующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664). 
Начальная стоимость лота — 351 336,56 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса 
Гибаевича (ИНН 027882269188). Начальная 
стоимость лота — 539 897,81 руб.

Размер задолженности по лотам 1 и 2 под-
твержается следующим судебным актом: Ре-
шение Арбитражного суда города Москвы от 
27.03.2023 г. по делу № А40-242492/1895-301.

Место проведения торгов, а также подробная 
информация о лотах на ЭТП — www.utender.ru.

Задаток — 20% от начальной цены лота на 
соответсвующем интервале, шаг торгов — 5% от 
начальной цены лота.  Торги в форме публичного 
предложения проводятся путем снижения на-
чальной цены лота каждые 3 (три) календарных 

дня на 5% от начальной цены продажи лота на 
публичных торгах до момента заключения до-
говора купли-продажи. Первые три календарных 
дня цена продажи лота остается неизменной. 
Минимальная цена продажи одного лота уста-
навливается в размере 1 руб. до момента за-
ключения договора.

Реквизиты для задатка: получатель ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ (ИНН 9718035260), 
р/с 40702810352090046926, открыт в ЮГО-ЗА-
ПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, БИК 046015602, 
к\с 30101810600000000602, назначение пла-
тежа — «Задаток за лот № _, торги ООО «УФА-
СПЕЦСТРОЙ». Задаток физ. лицам, не выиграв-
шим торги, возвращается в полном объеме 
за вычетом комиссии банка за перечисление 
денежных средств.

Ознакомление с характеристиками иму-
щества и документацией, осуществляется 
по следующим контактам: +7(999)696-02-73, 
arbitration_manager@inbox.ru.

Срок оплаты 30 дней со дня подписа-
ния договора. Реквзиты: получатель ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ (ИНН 9718035260), р/с 
40702810552090006054, открыт в ЮГО-ЗАПАД-
НЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, БИК 046015602, 
к\с 30101810600000000602, назначение 
платежа — «Задаток за лот № _, торги ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ».

Дата начала приема заявок — 07.02.2024 г. 
12:00 ч.

Дата окончания приема заявок на последнем 
интервале — 10.04.2024 г. 12:00 ч.

Дата проведения торгов определяется в за-
висимости от дня поступления заявок на соот-
ветствующем интервале. 

Решение об определении победителя при-
нимается в день подведения результатов тор-
гов и оформляется протоколом. Подведение 
результатов торгов состоится на сайте ЭТП.

Организатор торгов оставляет за собой право 
снять имущество с торгов в любой момент.

Остальные условия проведения торгов тож-
дественны условиям, опубликованным в газете 
«Коммерсантъ», объявление № 61030617149, 
стр. 164, № 157(7602) от 26.08.2023, объяв-
ление № 61030620811, стр. 201, №187(7632) 
от 07.10.2023, объявление № 61030624598, 
стр. 17 №220(7665) от 25.11.2023.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КРОССВОРД

Площадка 
«Старая Москва».
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«МОСФИЛЬМУ» — 

Карен Шахназаров.

«ПРИСЛАЛИ 
13 РУБЛЕИ»
Семья Баталова 
продолжает терпеть 
унижения от мошенников 
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День рождения 
Марии Баталовой.

c 1-й стр.



Спортивный арбитражный 
суд постановил, что Камила 
Валиева виновна в нарушении 
антидопинговых правил и на 
нее налагается четырехлетняя 
дисквалификация начиная 
с 25 декабря 2021 года. Все 
спортивные результаты Камилы 
дисквалифицируются со 
всеми вытекающими из этого 
последствиями. Включая лишение 
любых званий, наград, медалей, 
прибылей, призов и призовых 
выплат.

Спортивный арбитражный суд (CAS) 29 
января опубликовал окончательное решение 
по делу об употреблении допинга российской 
фигуристкой Камилой Валиевой. Оконча-
тельное потому, что теперь можно будет об-
жаловать только процессуальные вопросы, 
а не само решение. И сделать это не в CAS, 
а в швейцарском суде. По месту прописки 
арбитражного суда. Решение самое жесткое, 
которое фактически разрушило спортивную 
карьеру нашей талантливейшей юной спор-
тсменки и народной любимицы. И это в любом 
случае несправедливо.

С чего все началось

7 февраля 2022 года Камила Валиева в 
составе сборной России выиграла команд-
ный турнир на Олимпиаде в Пекине. Одна-
ко церемония награждения вначале была 

перенесена на более поздний срок, а затем и 
вовсе отложена. В СМИ появились слухи, что 
все это из-за того, что у несовершеннолетней 
спортсменки — а Валиева была единствен-
ной несовершеннолетней в составе сборной 
России — обнаружен допинг. И речь шла про 
триметазидин, как сообщали западные СМИ. 
«МК» тогда оперативно побеседовал с клини-
ческим фармакологом Олегом Талибовым, 
занимавшимся изучением воздействия этого 
препарата на организм спортсменов. И он 10 
февраля 2022 года рассказал нашей газете, 
как триметазидин мог попасть в организм 
Валиевой.

11 февраля Международное агентство 
по тестированию (ITA) уже официально со-
общило, что в допинг-пробе фигуристки от 25 
декабря 2021 года было обнаружено данное 
запрещенное вещество.

А дальше завертелись жернова спортив-
ной политики, подогреваемые изначально не-
гативным отношением к нашим олимпийцам 
со стороны руководителей международных 
спортивных организаций.

Международный союз конькобежцев (ISU) 
отстранил нашу сборную от участия в Олим-
пиаде. Выездная сессия CAS, оперативно 

собранная в Пекине, это решение отменила. 
Но медали нашим олимпийцам так и не дали. 
Как и американцам с японцами, занявшим 
второе и третье места.

Естественно, вмешалось и Междуна-
родное антидопинговое агентство (ВАДА). 
К которому у нас появились свои претензии по 
порядку обработки пробы Валиевой, взятой 
у нее полтора месяца назад. ВАДА восполь-
зовалось юридическими нюансами в своих 
документах, оформив все «на ленточке», но 
почти что по правилам.

Хуже всех, конечно же, пришлось самой 
Камиле, которой на тот момент было всего 15 
лет. Справиться с таким ужасом и у взрослых-
то спортсменов не всегда получается, чего 
уж говорить о несовершеннолетней девуш-
ке, отправившейся на первую в своей жизни 
Олимпиаду? Отчасти понять, что происходило 
тогда, в первые дни, можно из интервью Этери 
Тутберидзе, тренера Камилы. Но пройти через 
все это и не сломаться — уже само по себе 
подвиг. Который Камила совершает каждый 
раз, выходя на лед и побеждая или занимая 
призовые места на соревнованиях.

Как требовали наказать

Решение по Камиле приняло Российское 
антидопинговое агентство (РУСАДА). У кото-
рого самого большие проблемы с ВАДА — его 
руководитель, поляк Витольд Банька, никак не 
хочет признавать легитимность российской 
организации.

Тем не менее РУСАДА свое решение при-
няло. Камила виновна в непредумышленном 
принятии допинга, поэтому золотая медаль 
чемпионата России, полученная в декабре 
2021 года, аннулируется. И все.

Естественно, и ISU, и ВАДА посчитали 
такое решение слишком мягким. И пода-
ли апелляции в CAS, требуя более суровых 
наказаний.

В итоге Международному арбитражному 
суду пришлось рассматривать сразу несколь-
ко исков, объединив их в одно слушание.

ВАДА требовало самой суровой меры: 
невзирая на статус «защищенного лица» (Ва-
лиевой было на Играх 15 лет), на мизерную 
дозу обнаруженного препарата в допинг-тесте 
— четырехлетней дисквалификации с анну-
лированием всех результатов (начиная с 25 
декабря 2021 года, то есть того дня чемпио-
ната России, когда и была взята проба).

Международный союз конькобежцев хо-
тел двухлетней дисквалификации с аннули-
рованием результатов начиная с 25 декабря 
2021 года.

РУСАДА в дополнение к своему уже при-
нятому ранее решению просило объявить 

Валиевой выговор. Возможно, данный иск был 
подан, чтобы участвовать в этом громком про-
цессе не только в качестве обвиняемого.

Валиева со своей стороны тоже подала 
встречный иск. В котором «требовала от CAS 
решения о том, что он не обладает юрисдик-
цией в отношении претензий WADA, ISU и 
РУСАДА, поскольку допинговое нарушение не 
доказано, и результат на чемпионате России 
должен быть восстановлен. В качестве аль-
тернативы она требует решения, что не несет 
никакой вины или, что еще более важно, на-
рушение не было преднамеренным, поэтому 
период дисквалификации должен составлять 
не более двух лет и никакие результаты не 
могут быть аннулированы».

Арбитрами на слушания, которые со-
стоялись с 26 по 29 сентября 2023 года, были 
назначены американец Джеффри Мишкин 
со стороны Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), француз Матье Мезоннёв 
со стороны Валиевой и британец Джеймс 
Дрейк в качестве председателя. Российское 
антидопинговое агентство (РУСАДА) реши-
ло не участвовать в процессе выдвижения 
кандидатур.

Ожидаемо за четыре дня судьи не упра-
вились со всем объемом информации, и дело 
продолжили слушать 9 и 10 октября, как раз 
накануне четвертого этапа Кубка России, в 
котором Камила принимала участие.

При этом сразу было объявлено, что ар-
битрам понадобится некоторое время, что-
бы принять окончательное решение. И его 
оглашение состоится не раньше 12 февраля 
2024 года.

Так было до 27 января, когда стало из-
вестно, что вердикт CAS будет опубликован 29 
января в 17.00 по московскому времени.

Все российские поклонники фигурного 
катания, да и не только, замерли в ожида-
нии. Не верилось, что будет все плохо, очень 
хотелось, чтобы было все хорошо. И чтобы 
судьбу и карьеру талантливейшей российской 
спортсменки не ломали.

Увы…

Самое жесткое наказание

С поистине швейцарской пунктуально-
стью спортивный арбитражный суд 29 января 
в 17.00 опубликовал на своем сайте вердикт 
по делу Валиевой.

Четыре года дисквалификации, лишение 
всех медалей и достижений, наград и званий 
и, конечно же, призовых выплат начиная с 25 
декабря 2021 года.

Что касается остальных участников на-
шей сборной, выигравших командный турнир 
на Олимпийских играх в Пекине в феврале 

2022 года, то решение по нему должен при-
нимать Международный олимпийский ко-
митет. Вот так…

И все же как же так? Что инкриминируют 
Камиле судьи CAS?

Как считает CAS, Валиева совершила 
нарушение антидопинговых правил (НАДП) 
в соответствии со статьей 4.1 Общероссий-
ских антидопинговых правил от 24 июня 2021 
г. (АДР России).

Согласно этому пункту нашего доку-
мента спортсмены несут ответственность 
за любую обнаруженную запрещенную суб-
станцию в их пробах, а наличие любого за-
прещенного вещества представляет собой 
нарушение антидопинговых правил. При 
этом сама Валиева, как указано в решении 
суда, не оспаривала ответственность, по-
скольку она признавала, что из-за наличия 
ТМЗ в ее образце она совершила нарушение, 
предусмотренное этой самой статьей. Таким 
образом, CAS предстояло рассмотреть во-
прос о том, какие санкции, если таковые 
имеются, следует наложить на Валиеву в 
соответствии с российскими допинговыми 
правилами. А они предусматривают четы-
рехлетний период дисквалификации. Для 
того чтобы сократить этот срок, Валиевой 
нужно было доказать «путем баланса вероят-
ностей», что она не совершила нарушение 
намеренно.

«Тщательно рассмотрев все доказатель-
ства, представленные ей, Комиссия CAS 
пришла к выводу, что Валиева не смогла это 
доказать», — говорится в решении.

Более того, не нашел CAS оснований 
относиться к Камиле и как к защищенному 
лицу, исходя из ее возраста на момент со-
вершения нарушения.

Решение Комиссии CAS является окон-
чательным и обязательным, за исключением 
права сторон подать апелляцию в Федераль-
ный трибунал Швейцарии в течение 30 дней 
по ограниченным основаниям.

Но в то, что этот суд может принять какие-
то иные решения, вообще не верится.

Участие в CAS, подчинение его требо-
ваниям — дело добровольное для каждого 
государства. Это прописано в нашем законе 
о спорте.

За последние два года этот арбитраж-
ный суд не принял ни одного решения в нашу 
пользу.

Станет ли дело Валиевой последней 
каплей? Чтобы мы перестали терпеть эту 
высшую меру холода по отношению к на-
шему спорту, в истории которого немало 
славных побед и мировых рекордов? Это 
уже наше решение.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР

САНКЦИИ

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 30.01.2024.
1 USD — 89,6090; 1 EURO — 96,9777.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Алексенко (1904–1976) — советский 
инженер-конструктор, танкостроитель, участ-
ник ВОВ
Кристиан Бейл (1974) — актер, лауреат 
«Оскара», двух «Золотых глобусов»
Леонид Гайдай (1923–1993) — киноре-
жиссер, сценарист, актер, народный артист 
СССР
Регина Куликова (1989) — российская тен-
нисистка, победительница 15 турниров ITF
Сергей Чепиков (1967) — государственный 
деятель, депутат Государственной думы, би-
атлонист и лыжник, двукратный олимпийский 
чемпион и двукратный чемпион мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Деда Мороза и Снегурочки
1924 г.  — основана киност удия 

«Мосфильм»
1934 г. — стратостат «Осоавиахим-1» впервые 
в мире достиг высоты 22 км. При спуске по-
терпел катастрофу, и все три члена экипажа 
погибли
1969 г. — Beatles в последний раз выступили 
совместно на крыше здания своей фирмы 
«Эппл» в Лондоне
1974 г. — установлены дипломатические от-
ношения между СССР и Республикой Остро-
вов Фиджи
2009 г. — с космодрома Плесецк с помо-
щью ракеты-носителя «Циклон-3» запущен 
российский космический аппарат «Коронас-
Фотон»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3…-1°, 
днем -1…1°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшие осадки. Гололедица. Ветер 
западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.28, заход Солнца — 16.57, 

долгота дня — 8.29. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 

небольшие возмущения геомагнитного 
поля.
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Человек как батарейка. Есть плюсы. Есть 
минусы. Может сесть.

— Вы очень хорошо выполняете работу, 
пора вам прибавить...
— Денег к зарплате?
— Нет, объема работы.
— Но ведь с ростом нагрузки качество 
работы падает.
— Тогда лишим премии.

— Ты должна снова показать мне, как 
пользоваться стиральной машиной.
— Ставишь «синтетику», 40 градусов, 
засыпаешь порошок, включаешь.
— А зачем остальные режимы?
— Они для женщин.

...А я как домой захожу, теще сразу с порога 
говорю:
— Клавдия Петровна! Ума у меня нет, денег 
нет, по дому ничего не делаю, и дочь ваша 
могла бы гораздо лучше замуж выйти!
И пока она торопливо и мучительно припо-
минает, что же я в этом списке пропустил, 
я добавляю:
— Зять Петров свой доклад окончил! 
Разрешите идти пить пиво к друзьям-
алкоголикам?

Поддатый мужичок доехал до конечной 
станции метро. Чем-то загружен, о чем-то 
напряженно думает. Объявление по гром-
кой связи:
— Конечная станция! Просьба освободить 
вагоны!
Мужичок просветленно:
— Вагоны! Вы свободны!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
С 1 февраля по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 
Внимание! Только 1 февраля при подписке 
в редакционном подписном пункте в подарок фир-
менный настенный календарь «МК».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», 
Пролетарский пр-т, д. 25
2 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»

р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
3 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», 
Славянский бул., д. 5, к. 1, у м-на «Спортмастер»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
5 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
6 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
на автостоянке у ТЦ «Тук-Тук»
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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Неудачные скандальные попытки вернуть 
юношеские сборные России в между-
народные турниры, двойная позиция по 
израильскому и российскому футболу, 
громкая отставка Звонимира Бобана, 
несогласного с политикой Чеферина, и 
борьба с Суперлигой — проблемы УЕФА 
растут в геометрической прогрессии. И 
времени для компромиссов и справед-
ливых законных решений остается все 
меньше.

Самый популярный вид спорта как ника-
кой другой зависит от всех перипетий меж-
дународной политики. Футбольные матчи 
слишком часто за последние десятилетия 
использовались для различных акций, никак 
не связанных с этой замечательной игрой. 
Отчасти потому, что футбольные болельщи-
ки всегда были одной из самых социально 
активных групп населения, отчасти пото-
му, что размеры телеаудитории и интерес 
к крупным турнирам или матчам ведущих 
европейских клубов сопоставимы или даже 
превосходят аналогичные показатели Олим-
пийских игр и всех остальных видов спорта 
вместе взятых.

Российский футбол никогда не был ис-
ключением из этого правила. Даже история 
национальных турниров изобилует примерами 
принципиального соперничества сторонников 
главных клубов страны на всех уровнях обще-
ства. Да и международным турнирам всегда 
придавалось самое большое значение — до-
статочно вспомнить турне «Динамо» в Вели-
кобритании в 1945 году и Латинской Америке 
в 1957-м или наши победы на Олимпийских 
играх в Мельбурне и Сеуле.

Тем сильнее ощущается несправедли-
вость, проявляемая Союзом европейских 
футбольных ассоциаций по отношению к 
нашим клубам и сборным всех возрастов, 
особенно юношеским.

Но самое главное, что, встав на путь по-
литических интриг и сомнительных реше-
ний, УЕФА, как и МОК, как и ВАДА с другими 
ведущими международными спортивными 
федерациями, постепенно превращается в 
клуб по интересам. Интересам определенной 
группы лиц.

● ● ●
О том, как, когда и какие решения при-

нимались в отношении нашего футбола со 
стороны УЕФА, «МК» писал уже неоднократно 
и очень подробно. Но, как и в случае с МОК, 
рано или поздно количество не соответствую-
щих правовым нормам решений должно было 
перейти в качество восприятия УЕФА.

Скандал с вице-президентом, шведом 
Карлом-Эриком Нильссоном, которого за-
ставили уйти в отставку за поддержку раз-
решения нашим молодежным командам 
играть в евротурнирах, различие в санкци-
онной политике по отношению к российскому 
и израильскому футболу. Борьба с ФИФА за 
финансы инвесторов и болельщиков, послед-
ний пример — партнерство с France Football 
по совместному вручению «Золотого мяча» 
начиная с 2024 года.

Претензии к президенту УЕФА Алек-
сандеру Чеферину, избранию которого мы в 
свое время так радовались, тоже множатся. 
25 января стало известно, что руководитель 
футбольного комитета УЕФА Звонимир Бо-
бан ушел в отставку из-за несогласия с на-
мерением Чеферина изменить устав союза 
футбольных ассоциаций. И продлить свое 
правление сверх возможного срока.

Чеферину приходится оправдываться. 
Хотя он пытается выглядеть уверенным, между 
строк его последнего интервью сквозит уста-
лость. И раздражение. И злость. На всех и вся. 
Из-за чего он даже начинает обвинять всю со-
временную политическую систему Европы.

Откровения президента

В английской (и это неудивительно) га-
зете The Guardian 27 января вышло большое 
программное интервью Чеферина. В котором 
он постарался ответить на все проблемные 
вопросы в преддверии Конгресса УЕФА, ко-
торый состоится 8 февраля в Париже.

Поскольку европейских футбольных чи-
новников не особо интересует судьба нашего 

футбола, если отбросить в сторону их ли-
цемерные выражения сожаления, то и нас 
большая часть высказываний Чеферина о 
Суперлиге, Бобане, финансовом фейр-плей 
и прочих европейских футбольных проблемах 
интересует в такой же степени.

А вот его слова о том, что же происходит с 
нами, довольно показательны. Тем более что 
английские журналисты умеют быть настой-
чивыми в своих расспросах. И больше всего 
их интересует, когда речь заходит о России, 
насколько тверда решимость УЕФА бороться 
за общеевропейские ценности.

Но Чеферин в ответ говорит, что никогда 
не испытывал никакого давления со стороны 
России. Наоборот, давление исходит «с другой 
стороны». После чего в очередной раз рас-
сказывает расхожую байку о том, что только 
в Европе люди и спортсмены свободны. А в 
нашей стране действуют какие-то репрес-
сии. Добавляя в стиле буржуа XIX века: «К 
сожалению, мы живем в такие сумасшедшие 
времена. Я очень переживаю. То, что я вижу 
в геополитике, пугает».

Казалось бы, все понятно. Пока не завер-
шится СВО, все останется так, как было.

Но вот дальше в его речи начинает про-
рываться раздражение от чрезмерного вме-
шательства европолитиков в работу УЕФА. 

Когда журналисты спрашивают Чефери-
на, нет ли каких-то противоречий в том, что 
сборные России и Сербии хотят провести 
товарищеский матч, чиновник спрашивает 
их в ответ: а вам-то какое дело, кто и с кем 
играет?

«…Этот матч никого не волнует: если бы 
вы, англичане, не говорили о нем, никто бы 
не узнал. Мы в Словении даже не знаем, что 
они играют, потому что людей не волнуют 
вещи, на которые часто указывает английская 
политика, а также ведущие СМИ», — дает от-
поведь британцам Чеферин.

Пришлось ему отвечать и на вопрос (кото-
рый не могли не задать журналисты) о разли-
чиях в санкциях к российскому и израильскому 

футболу. Учитывая, что Международная фе-
дерация хоккея сборную этой страны от своих 
соревнований отстранила. Но и тут Чеферин 
не сумел дать конкретного ответа, отделав-
шись общими фразами: «Мы отслеживаем 
каждую ситуацию, в том числе и эту, и мне 
сложно комментировать. Мир сходит с ума, 
каждый день у нас война. Я не хочу больше 
ничего говорить».

Вообще-то это удобно. Как в детской игре 
в салочки: чуть что, я в домике. И меня нет, и 
отвечать не надо.

Причины бессилия

А есть ли у Чеферина вообще возмож-
ность что-либо решать? И на это можно найти 
ответ в его интервью. Несмотря на громоглас-
ную и скандальную отставку Бобана, прези-
дент уверен, что его организация едина. В 
первую очередь благодаря «коллективному, 
демократическому процессу принятия ре-
шений, который помогает эффективно дви-
гаться вперед». Что тоже удобно, хотя, как 
пел «Наутилус», «круговая порука мажет как 
копоть». Но это мелочи, ведь «европейский 
футбол находится в хорошей форме, и это 
одна из редких позитивных вещей, которые 
есть у людей».

Хотелось бы тут поставить точку и начать 
радоваться за УЕФА и Чеферина. И кусать 
локти от досады, что нас не пускают на по-
рог этого футбольного праздника. Но по-
следние слова спортивного еврочиновника 
обескураживают.

«Что касается общества, то я не очень 
оптимистичен в отношении Европы. Попули-
сты и крайне правые набирают силу, но это 
также из-за того, что свободы слова больше 
не существует. При диктатуре вас сажают в 
тюрьму; в так называемых демократиях вас 
убивают в средствах массовой информации. 
Людям надоело, что они не могут говорить 
свободно. В такой ситуации, как моя, я ничего 
не могу сказать. Скажу одно неверное слово, 
и вы будете писать об этом семь лет. Все в 
Европе идет в неправильном направлении.

Что все еще внушает оптимизм, так это то, 
что я верю, в принципе, что люди хорошие и что 
мы очень скоро повернем назад», — подводит 
итог Чеферин и английская The Guardian.

Это хороший повод задуматься для нашего 
футбольного руководства. С кем вести диалог, 
если никто ничего решить не может? Просто 
сидеть и ждать, когда «хорошие люди вернут 
все взад»? Или самим что-то начать решать? 
Отвечать на эти вопросы все равно придется.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Мычание футбольных евроягнят
Руководитель европейского футбола жалуется 
на усталость и уходит от ответов

В Москве уже в седьмой раз прошла 
«Битва полов»: мужчины соревнуются 
с женщинами, победителя в личном 
зачете определяют по подсчету очков; 
победителя команд — по трем лучшим 
результатам мужчин и женщин. Мужчи-
ны одержали победу над женщинами 
(3440 против 3392). Олимпийская чем-
пионка Мария Ласицкене приняла свой 
личный проигрыш «не спокойно».

В общем индивидуальном зачете Да-
нил Лысенко стал первым с результатом 
1206 баллов, на втором месте — Илья Ива-
нюк (1170), на третьем — Наталья Спири-
донова (1150). А Данил Лысенко показал 
лучший результат мирового зимнего сезо-
на в прыжках в высоту: 2 метра 33 см. Илья 
Иванюк преодолел планку на высоте 2,29, 
третьим стал Никита Анищенков — 2,23.

После окончания турнира Данил Лы-
сенко сказал, что не расстраивается из-за 
отсутствия международных стартов в этом 
сезоне: предполагал это еще с прошло-
го лета. Поэтому «здесь будем прыгать и 
рекорды России ставить». (Рекорд России 
— 2 метра 40 см.) И порадовался тому, что 
на внутренних стартах все же могут вы-
ступать иностранные спортсмены: «Турки 
выступали у нас прошлым летом, сегодня с 
Максимом Недосековым из Белоруссии, с 
которым мы очень дружим, соперничал».

Олимпийская чемпионка и трехкрат-
ная чемпионка мира Мария Ласицкене 
показала на «Битве полов» в женском сек-
торе только четвертый результат, выигра-
ла Наталья Спиридонова: 1,93, на втором 
месте с тем же результатом — белоруска 
Карина Демидик, третьей стала Дарья 
Слепова — 1,90.

Ласицкене трижды штурмовала и 
не взяла высоту 1,90 метра. Ту самую, с 
которой победила на недавнем турнире 
в Москве. Правда, Мария и тогда была 
расстроена, сказав, что «бесится» от та-
ких высот. (На Олимпийских играх в Токио 
Ласицкене выиграла с результатом 2,04 м. 
А личный рекорд спортсменки еще выше 
— 2,06 м.)

Мария закончила турнир «Битва полов» 
с результатом 1,85 метра. И в разминоч-
ной зоне отшвырнула шиповки, которые 
полетели в разные стороны. Позже она 
призналась журналистам, что «приняла 
результат не спокойно». Да и в начале 
соревнований ей было комфортно, «со-
стояние было классное, обстановка, зри-
тели, соперничество — все должно было 
предвещать веселье». Но потом «что-то 
случилось». 

«Все, что летело — это пар, который 
должен выходить, его нельзя оставлять 
внутри. Когда ты принимаешь такие со-
ревнования без эмоций, может быть, это 
хуже. Все в секунды вышло, я боялась, что 
убью кого-то», — рассказала Мария. 

И дальше констатировала: «шиповки 
полетели, но вроде бы все живы остались». 
И вновь, как и на предыдущем турнире, 
подчеркнула, что «убиваться и драматизи-
ровать» из-за результата не будет. Потому 
что «надо просто прийти на тренировку и 
дальше работать».

Уже 3 февраля в Москве состоится 
традиционный турнир по легкой атлетике 
«Русская зима». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Ласицкене 
проиграла 
«Битву полов»
В Москве прошло 
традиционное 
легкоатлетическое 
соревнование

Решение по делу российской 
фигуристки принято 
максимально жесткое, 
и это неудивительно

Высшая 
мера 

холода

Александер 
Чеферин.

Камила 
Валиева.

В Москве уже в седьм

Мария 
Ласицкене.
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